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75 Исторический прорыв
Мир объединился в Баку ради 
спасения планеты

Дорога в никуда
Почему Армения не может отказаться 
от реваншистской политики 
и начать путь к настоящему миру?

Фонд возмещения потерь 
и ущерба - одна из полез-

ных и нужных человечеству ини-
циатив Азербайджана - станет 
этапом преодоления разобщен-
ности и поможет миру осознать 
важность консолидации усилий 
в области климата.

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

На самом деле даже самые гром-
кие заявления правительств об их 
приверженности целям «зеленой» 
повестки, призванной спасти чело-
вечество от последствий потепления 
и климатических катаклизмов, почти 
ничего не значат без готовности пред-
принять реальные действия и перей-
ти от слов к делу. В этом мы смогли 
убедиться в ходе Бакинской клима-
тической конференции, собравшей 
в нашей столице делегации со всего 
мира, чтобы объединить усилия для 
борьбы с глобальным потеплением. 
COP29, по праву именуемая «финан-

совой COP», была посвящена наибо-
лее важной проблеме - финансиро-
ванию действий в области климата. 

Впервые за многие годы стороны 
конференции ООН собрались в Баку, 
чтобы расставить все точки над i по 
наиболее острым и спорным вопро-
сам, касающимся инвестиционного 
содействия и финансовой поддержки 
бедных стран, не имеющих матери-
альной возможности противостоять 
последствиям повышения темпера-
тур. Подводя итоги масштабного со-
бытия, констатируем главное - COP29 
поддержала серьезный прорыв. 

Солидарность во имя зеленого мира
Фонд возмещения потерь поддержит 

бедные и малые островные страны

Мир на пороге глобальных 
перемен. Сегодня вопро-

сы экологии являются главной 
темой диалога между страна-
ми и Баку стал новой площад-
кой надежды и сотрудничества. 
Прошедшая с большим успехом 
в нашей столице COP29 знаме-
нует собой переход от слов к дей-
ствиям, от планов - к реальным 
изменениям.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Азербайджан, превративший вос-
становление разрушенных земель, 
освобожденных от армянской окку-
пации, в модель устойчивого разви-
тия, выходит на авансцену мировой 
экологической повестки. Поднима-

ясь выше политических разногла-
сий, он приглашает человечество 
к совместному поиску решений - 
для планеты, для природы, для бу-
дущих поколений. Что стоит за ку-
лисами глобального саммита? Как 
интеграция национальных усилий, 
законодательных реформ и между-
народного взаимодействия стано-
вится катализатором для перемен? 
Что ждет планету Земля?

О этом и многом другом мы бе-
седуем с депутатом Милли Меджли-
са, членом парламентского комите-
та по международным отношениям 
и межпарламентским связям, а так-
же временной комиссии против ино-
странных вмешательств и гибридных 
угроз Севиль Микаиловой.

Перекладывая внутриполи-
тические неурядицы и про-

блемы на всех, кроме себя, ар-
мянское правительство и по-
литическое окружение Никола 
Пашиняна пытаются продлить 
свой век во власти. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

На саммите Организации Дого-
вора о коллективной безопасности 
(ОДКБ) в Астане президент России 
Владимир Путин окончательно про-
яснил коллективную позицию участ-
ников структуры по поводу демар-
ша Армении, назвав отказ от участия 
Пашиняна в обсуждениях и приня-
тии решений поводом для голослов-
ных обвинений. В ходе пресс-кон-
ференции по итогам заседания он 
был откровенен: «ОДКБ призвана 

защитить страны-члены от внеш-
ней агрессии, а Армения не только не 
включала Карабах в периметр своих 
границ, но и не признала его в каче-
стве независимого государства. Зна-
чит, все, что происходило осенью 
2020 года и в последующий пери-
од, с правовой точки зрения к Ар-
мении прямого отношения не име-
ет. Потому странно претендовать на 
то, что ОДКБ должна была воевать 
за ее интересы. Кроме того, Иреван 
не заявлял о выходе из структуры, 
сказав, что берет паузу, однако под-
держивает все принимаемые доку-
менты. Иными словами, есть воз-
можность, что Армения вернется 
к полноформатной работе в рамках 
этого объединения». Возможно, вер-
нется - время покажет.

В эпицентре климатического лидерства
Законодательные меры позволяют Азербайджану 
адаптироваться к новым экологическим вызовам 
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Как мы уже сообщали, нака-
нуне Европарламент принял 

резолюцию по Грузии, в кото-
рой не признал результаты вы-
боров, призвал к проведению 
нового голосования, а также 
попросил ЕС ввести санкции 
в отношении премьера страны 
и партийных лидеров. 

Это не что иное, как вызов всей 
Грузии, всему грузинскому народу, 
который под натиском внешних сил 
подвергается внешнему давлению, 
защищая свою идентичность. И все 
это происходит в стране, где древние 
традиции переплетаются с реалия-

ми современности, борьба за нацио-
нальную идентичность и суверенитет 
становится не просто политическим 

вопросом, но глубокой экзистенци-
альной дилеммой.

Кризис идентичности
В Грузии формируется третий фронт - внутригрузинского противостояния
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Представление о междуна-
родной арене как о шах-

матной доске является доволь-
но распространенным мнени-
ем. Хорошо известен термин 
Збигнева Бжезинского «Вели-
кая шахматная доска», на ко-
торой выступают различные 
игроки, они же субъекты ми-
ровой политики. 

В целом, в политике и шахма-
тах есть немало схожего. Неопыт-
ный политик, как и слабый игрок, 
может одним неверным ходом со-
здать патовую ситуацию, а то и вооб-
ще оказаться пешкой в чужой игре. 

Шахматная доска как геополитическая карта мира
К чему ведут политические маневры президента Франции

На перекрестке иллюзий
Иреван полагает, что ему помогут все, кроме ОДКБ

Бакинский РЕНЕССАНС
Наша столица подтверждает реноме лучших городов мира 
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29 ноября под председательством 
Сахибы Гафаровой состоялось 
очередное пленарное заседание 
Милли Меджлиса в рамках осен-
ней сессии.

В ходе обсуждения текущих во-
просов ряд депутатов поделились 
своими мнениями по актуальным 
темам повестки дня.

Затем началось обсуждение 15 
вопросов, включенных в повестку 
заседания.

Первые три вопроса касаются за-
конопроектов о ратификации меж-
дународных документов, которые 
в соответствии с требованиями со-
ответствующего Конституционно-

го Закона рассматриваются и при-
нимаются в одном чтении.

Председатель комитета по при-
родным ресурсам, энергетике и эко-
логии парламента Садыг Курбанов 
представил информацию о зако-
нопроекте «О принятии и ратифи-
кации Второго Дополнения к Со-
глашению от 14 сентября 2017 года 
о совместной разработке и разде-
ле продукции (СРП) месторожде-
ний «Азери», «Чыраг» и глубоково-
дной части месторождения «Гюне-
шли» в азербайджанском секторе 
Каспийского моря, а также о разре-
шении на его реализацию».

Компас законотворчества
Милли Меджлис обсудил 15 вопросов, 

включенных в повестку заседания
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29 ноября министр иностран-
ных дел Азербайджанской Ре-
спублики Джейхун Байрамов 
встретился с новоназначенным 
послом Государства Кувейт в на-
шей стране Мухаммедом Фей-
салом аль-Мутаири.

Как сообщили в Управлении 
пресс-службы Министерства ино-
странных дел Азербайджана, посол 
Государства Кувейт Мухаммед Фей-
сал аль-Мутаири вручил министру 
Джейхуну Байрамову копии своих 

верительных грамот.
Министр поздравил новоназна-

ченного посла, пожелал ему успехов 
в дальнейшей деятельности.

Было отмечено, что в этом году 
отмечается 30-я годовщина со дня 
установления дипломатических 
отношений между Азербайджа-
ном и Кувейтом, выражено удов-
летворение развитием двусторон-
него и многостороннего сотрудни-
чества за эти годы.

Шаги к общей устойчивости
Посол: Уверен, что азербайджано-

кувейтское сотрудничество будет и впредь 
развиваться по восходящей линии
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Было подчеркнуто, что представ-
ленный Президентом Ильхамом Али-
евым документ является продолжени-
ем работ, начатых в рамках «Контрак-
та века», подписанного 20 сентября 
1994 года благодаря усилиям Обще-
национального Лидера Гейдара Али-
ева. Документ охватывает вопросы 
добычи и раздела природного газа 
как переходного вида энергии к «зе-
леной» энергетике в рамках сфор-
мированного международного кон-
сорциума, включающего основных 
участников контракта.

Данный проект, известный как 
«газовое соглашение», предполага-
ет разработку неизвлеченного газа 
и жидких углеводородов из свобод-
ных месторождений природного газа, 
находящихся в пределах географи-
ческих границ контрактного участ-
ка соглашения о разделе продукции 
«Азери-Чыраг-Гюнешли», но не ох-
ваченных контрактом.

Затем председатель комитета 
по международным отношениям 
и межпарламентским связям Са-
мед Сеидов представил законопро-
ект о ратификации Меморандума 
о взаимном освобождении владель-
цев дипломатических, специальных 
и служебных паспортов от кратко-
срочных виз между правительством 
Азербайджанской Республики и пра-
вительством Королевства Саудов-
ская Аравия.

Самед Сеидов также представил 
законопроект о ратификации Согла-
шения между правительствами Азер-
байджанской Республики и Респу-

блики Индонезия об освобождении 
владельцев дипломатических и слу-
жебных паспортов от виз.

После выступлений по законо-
проектам документы были вынесе-
ны на голосование и приняты.

Следующие девять вопросов ка-
сались законопроектов, рассматри-
ваемых в третьем чтении.

Пленарное заседание Милли 
Меджлиса Азербайджана

Спикер парламента Сахиба Га-
фарова сообщила, что два следую-
щих вопроса были внесены в Мил-
ли Меджлис письмом Президента 
страны и по своему содержанию яв-
ляются близкими.

Член комитета по правовой по-
литике и государственному строи-
тельству Камал Джафаров предста-
вил законопроект о внесении изме-
нений в Уголовный кодекс и Кодекс 
об административных правонаруше-
ниях. Он подчеркнул, что в проек-
те изменений нет, и предложил по-
ставить документ на голосование.

Затем председатель комитета 
по аграрной политике Тахир Рзаев 
рассказал о законопроекте, преду-
сматривающем изменения в зако-
ны «О животном мире», «Об охране 
окружающей среды» и «Об охране 
зеленых насаждений». Он отметил, 
что по предлагаемым изменениям 
в данные законы дополнительных 
предложений не поступало.

Председатель комитета по при-
родным ресурсам, энергетике и эко-
логии Садиг Курбанов сообщил, что 
комитет положительно оценил оба 
вопроса. После этого законопроекты 
были поочередно вынесены на голо-

сование и приняты в третьем чтении.
Далее председатель комитета по 

здравоохранению Ахлиман Амирсла-
нов представил законопроект о вне-
сении изменений в законы Азербайд-
жанской Республики «Об охране здо-
ровья населения» и «О медицинском 
страховании».

Председатель комитета по эко-
номической политике, промышлен-
ности и предпринимательству Азер 
Амирсланов рассказал о законопро-
екте, предусматривающем изменения 
в Закон «О грантах», а также о за-
конопроекте, касающемся измене-
ний в Закон «О залоге движимого 
имущества».

Член комитета по правовой поли-
тике и государственному строитель-
ству Кямран Байрамов представил 
законопроект о внесении изменений 
в ряд законов в связи с исполнением 
Закона Азербайджанской Республи-
ки от 26 декабря 2023 года № 1077-
VIQ «Об арбитраже». Он сообщил, 
что проект предусматривает изме-
нения в 5 кодексов и 6 законов.

На заседании председатель ко-
митета по вопросам семьи, женщин 
и детей Хиджран Гусейнова предста-
вила законопроект о внесении изме-
нений в Закон «О правах ребенка». 
Она отметила, что требования, ука-
занные в проекте, касаются органи-
зации услуг в детских учреждениях, 
условий проживания, питания, ох-
раны здоровья, воспитания и досуга.

Член комитета по труду и соци-
альной политике Султан Мамедов 
рассказал о законопроекте, предусма-
тривающем изменения в Закон «О со-
циальной защите детей, лишенных 

родительской опеки». Он подчерк-
нул, что проект направлен на совер-
шенствование системы назначения 
социальных выплат, правовых ос-
нов и повышение удовлетворенно-
сти граждан.

Член комитета по правовой по-
литике и государственному строи-
тельству Амина Агазаде представи-
ла законопроекты о внесении изме-
нений в законы Азербайджанской 
Республики, касающиеся статусов 
и порядка службы в различных ор-
ганах, включая таможенные, проку-
рорские, миграционные органы, ор-
ганы юстиции и органы по чрезвы-
чайным ситуациям.

После обсуждений все законо-
проекты были приняты в третьем 
чтении.

Далее Сахиба Гафарова отметила, 
что два следующих вопроса - изме-
нения в Миграционный кодекс и За-
кон «О предотвращении бытового 
насилия» - были внесены в Милли 
Меджлис письмом Президента и об-
суждаются во втором чтении.

Члены комитета по правовой по-
литике и государственному строи-
тельству Камал Джафаров и Бехруз 
Мехримов представили соответству-
ющую информацию о законопро-
ектах. После обсуждений оба доку-
мента были вынесены на голосова-
ние и приняты во втором чтении.

Спикер парламента сообщила, 
что последним вопросом повестки 
дня является законопроект о вне-
сении изменений в Закон «Об эф-
фективном использовании энерго-
ресурсов и энергоэффективности», 
представленный в первом чтении.

Председатель комитета по при-
родным ресурсам, энергетике и эко-
логии Садиг Курбанов отметил, что 
проект был разработан в целях вы-
полнения Указа Президента Азер-
байджанской Республики от 1 мар-
та 2024 года №13 «О создании Фонда 
энергоэффективности и регулиро-
вании ряда связанных вопросов».

Было подчеркнуто, что измене-
ния необходимы для создания пра-
вовой базы, предусматривающей пе-
ревод средств от продажи определен-
ных видов энергии с существенным 
воздействием на окружающую сре-
ду в Фонд энергоэффективности.

После обсуждений законопроект 
был вынесен на голосование и принят.

На этом пленарное заседание Мил-
ли Меджлиса завершилось.

Компас законотворчества
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И даже вполне возможно, что пра-
вительство Пашиняна, как и в случае 
с обходом санкций, поможет России, 
оторвавшись от постсоветского воен-
но-политического блока, примкнуть 
к «старой доброй» защите индоевро-
пейских ценностей, с участием Индии, 
Ирана и традиционных «заступников 
христиан», вроде Франции, пока ней-
тральной, но «зашевелившейся» Ав-
стрии и, конечно же, Греции со все-
ми теми, у кого аппетит портится при 
упоминании тюркского мира. 

Кстати, по сообщению информи-
рованного греческого издания «Эни-
кос», зенитно-ракетные комплексы 
С-300 и еще два вида вооружения 
российского производства (пред-
положительно, в том числе системы 
ЗРК «Тор-М1» и «Оса-АКМ»), кото-
рые ранее использовались для проти-
вовоздушной обороны страны элли-
нов, планируется передать Армении. 
А заменят их системами израильско-
го производства. Это еще один пода-
рок «сердобольных сестричек», чис-
ло которых прибывает по мере одо-
брения из Вашингтона и Брюсселя. 
Касательно системы С-300 - она со-
стояла и до сих пор числится на во-
оружении иранских сил ПВО, но мы 
знаем, каков был уровень безопас-
ности во время точечных ударов по 
ряду объектов шиитской теократии 
(опустим для ясности перечисление 
понесенного ущерба, которое заняло 
бы много времени). Знакомо это воо-
ружение и нам по операции «Чистое 
небо» в самом начале Отечественной 
войны, когда практически вся хвале-
ная техника была уничтожена даже 
не израильскими и турецкими, а оте-
чественными беспилотными летатель-
ными аппаратами. То есть речь идет 

о привычном и знакомом виде воо-
ружения, в том числе и для армян-
ских военнослужащих. Так что им 
особо напрягаться не следует - до-
статочно восстановить старые навы-
ки, что гораздо легче, чем переучи-
ваться на чем-то совершенно ином, 
включая осваивание новых западных 
технологий. 

И это не чисто греческая инициати-
ва, а следствие сотрудничества с Фран-
цией. «Для официальных Афин укре-
пление Иревана вместо Киева - страте-
гический выбор по многим причинам. 
Прежде всего из-за очень тесных со-
юзнических связей и особенно из-за 
общих исторических событий в совре-
менной истории и общих религиоз-
ных убеждений. Кроме того, сильная 
Армения стала бы отличным проти-
вовесом турецкой непримиримости, 

которая явно усиливает Азербайд-
жан. Ведь события в Нагорном Ка-
рабахе еще свежи», - говорится в пу-
бликации автора «Эникос». 

Более того, издание отмечает, что 
армяне имеют опыт использования 
российского вооружения и распола-
гают необходимыми запчастями для 
его обслуживания, что является самой 
большой проблемой для греческой 
армии, особенно в последние годы 
после начала конфликта в Украине 
и эмбарго, введенного НАТО и ЕС 
против России. При этом указанные 
системы вооружения Греция отдаст 
не бесплатно. На смену переданно-
му оружию Афины намерены заку-

пить системы: «Праща Давида» с бал-
листическими ракетами дальностью 
до 300 км, Barak MX с дальностью от 
35 до 150 км и Spyder с дальностью 
от 20 до 50 км (все они - израильско-
го производства). 

Что касается ресурса греческих 
С-300, из публикации понятно, что 
как они «пылились» без практики экс-
плуатации, так остаются без приме-
нения (их греки закупали на фоне на-
пряженности с братской нам Турцией 
на газовых шельфах в Средиземно-
морье и на Эгейском море). Скорее 
всего, как правило, оружие, которое 
планируется для передачи какой-то 
стороне, проходит если не модерни-
зацию, то соответствующий ремонт. 
Конечно, так или иначе это оружие 
далеко не новое и передается оно ар-
мянским друзьям Афин из принципа 

«на тебе, боже, что нам негоже» в то 
время, как сами греки намерены за-
менить его гораздо более совершен-
ным упомянутым выше высокотех-
нологичным вооружением. То есть 
продадут они эту систему ПВО «се-
стричкам» по весьма символической 
цене, а может, и в кредит с неболь-
шой накруткой, что гораздо выгод-
нее, чем заниматься его утилизаци-
ей. Ведь Афинам надо отделаться от 
ненужных и крайне устаревших мо-
рально и технически военных ком-
плексов. 

Второй вопрос: как С-300 будут 
соседствовать с индийским и фран-
цузским оружием? Тут явно намеча-

ется системный разнобой, по принци-
пу распознавания «своих» и «чужих», 
и скорее всего это будет примерно то 
же, что и в прибаутке о том, что болт 
и гайка одного и того же размера, 
но резьба не подходит из-за разных 
стандартов. Так что, похоже, боль-
шой пользы армянским вооружен-
ным силам данная техника не прине-
сет, а, скорее всего, создаст проблемы. 

И вообще, глядя на то, как Арме-
ния активно, пусть и хаотически те-
атрально вооружается, а также ана-
лизируя то, что говорят политики 
первого эшелона из окружения Ни-
кола Пашиняна, можно сделать впол-
не очевидный вывод: что бы ни за-
являлось о «мирном перекрестке» 
и о «готовности к мирным перего-
ворам», Иреван буквально одержим 
жаждой реванша и настроен на «по-
бедоносную» реваншистскую войну 
с нашей страной. Правда, приобре-
тенного с миру по нитке «лоскутно-
го» оружия пока недостаточно, чтобы 
начинать полномасштабные боевые 
действия прямо сейчас, но подготов-
ка к ним явно ведется, что видно не-
вооруженным глазом. 

Иными словами, официальный 
Иреван, по всей видимости, лишь 
делает вид, что пытается найти об-
щие точки соприкосновения по про-
цессу подписания мирного догово-

ра, но на деле это просто игра для 
отвода глаз. 

Кстати, новый виток армянских 
интриг мир наблюдал в преддверии 
и по ходу COP29 в Баку, когда Иреван 
устроил настоящий торг, используя 
вероятность своего участия в гло-
бальном саммите для выбивания 
различных бонусов, типа «освобо-
ждения заключенных». Но если Па-
шинян и его команда действительно 
желали бы какого-то конкретного ре-
зультата, их предложения носили бы 
конструктивный характер, а не были 
бы пустопорожними разговорами. 

Характерная черта - как быстро 
Пашинян поднимает одну тему и за-
крывает предыдущую, словно ее и не 
было вовсе, хотя казалось, только не-
давно премьер возмущенно говорил 
о «горячей» проблеме. Такой полити-
ческий театр говорит лишь о том, что 
правительство соседней страны край-
не легкомысленно относится к своим 
обязательствам, в том числе, в рам-
ках ОДКБ. Но раз уж при этом «стра-
на камней» отчетливо идет по пути 
наращивания военного арсенала, 
что однозначно говорит о готовно-
сти принести в жертву новые тыся-
чи жизней невинной молодежи, что 
ж, вольному воля, но за последствия 
будут отвечать не он один и даже не 
его неадекватное окружение. 

На перекрестке иллюзий 

Премьер-министр Азербайд-
жанской Республики Али Аса-
дов направил поздравительное 
послание Ираклию Кобахидзе 
по случаю его переутвержде-
ния на пост премьер-министра 
Грузии и формирования ново-
го правительства.

Как сообщили в Кабинете Мини-
стров, в послании выражено удов-
летворение развитием по восходя-
щей отношений между Азербайд-
жаном и Грузией, которая является 
дружественной страной и надежным 
партнером.

Подчеркнуто эффективное со-
трудничество двух стран, связанных 
друг с другом глубокими историче-

скими узами, в сферах, представля-
ющих взаимный интерес, как в дву-
стороннем, так и в многостороннем 
порядке.

Азербайджан и впредь полон ре-
шимости расширять связи и страте-
гическое партнерство с Грузией, ос-
нованное на дружбе, взаимном до-
верии и поддержке. 

Что бы ни заявлялось о «мирном перекрест-
ке» и о «готовности к мирным перегово-
рам», Иреван буквально одержим жаждой 
реванша и настроен на «победоносную» 
реваншистскую войну с нашей страной
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Подчеркнута важность интенси-
фикации деятельности Совместной 
комиссии по сотрудничеству между 
Правительством Азербайджанской 
Республики и Правительством Госу-
дарства Кувейт в направлении даль-
нейшего развития двустороннего со-
трудничества в различных сферах, 
включая экономику, торговлю, ин-
вестиции, туризм и другие области.

Отмечена важность продолже-
ния и впредь взаимной поддержки 
и сотрудничества в рамках регио-
нальных и международных органи-
заций, в частности ООН, Движения 
неприсоединения, Организации ис-
ламского сотрудничества, Совета со-

трудничества арабских государств 
Персидского залива.

Стороны подробно обсудили ито-
ги COP29. Было доведено до вни-
мания, что успешная конференция 
под председательством нашей стра-
ны является важным вкладом в уси-
лия по борьбе с изменением климата.

Выразив уверенность, что теку-
щее азербайджано-кувейтское со-
трудничество будет и впредь раз-
виваться по восходящей линии, по-
сол сказал, что приложит все усилия 
в этом направлении.

На встрече состоялся обмен мне-
ниями по другим двусторонним и ре-
гиональным вопросам, представля-
ющим взаимный интерес.

БР

Шаги к общей устойчивости

Братство на крепком фундаменте
Али Асадов поздравил Ираклия Кобахидзе  

с переутверждением на пост  
премьер-министра Грузии
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Ключи к мечте
Джебраил вновь  
распахивает  
объятия родным

Город Джебраил приветство-
вал очередную группу пере-
селенцев в составе 40 семей 
- 200 человек.

Семьи, прибывшие в город, 
воссоединились с родным кра-
ем со слезами радости на глазах. 

Жители города Джебраил, вер-
нувшиеся на свои исконные зем-
ли, поблагодарили Президента 
Ильхама Алиева и Первого ви-
це-президента Мехрибан Алиеву 
за всестороннюю государствен-
ную заботу. Они также выразили 
признательность отважной Азер-
байджанской армии, героическим 
солдатам и офицерам, освободив-
шим наши земли от оккупации, 
пожелали упокоения душ шехи-
дов, погибших на этом пути, а так-
же терпения их семьям.

Затем семьям, прибывшим 
в город Джебраил, были вруче-
ны ключи от их домов.

В церемонии вручения клю-
чей приняли участие сотрудни-
ки Специального представитель-
ства Президента Азербайджанской 
Рес публики в Джебраильском, Гу-
бадлинском и Зангиланском рай-
онах, Государственного комитета 
по делам беженцев и вынужден-
ных переселенцев и другие лица.

Семьи получили ключи и за-
селились в свои дома. В новых до-
мах, построенных в городе Дже-
браил по указанию главы нашего 
государства, созданы все необ-
ходимые условия для переселен-
ных семей.

Отдел информации
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Давно прошли времена, когда 
столица Азербайджана со-

стояла из «пятачка» исторических 
и архитектурных достопримеча-
тельностей. Многочисленные го-
сти очередных глобальных ме-
роприятий наряду с бакинцами 
могут полюбоваться еще и кра-
сотами обновленного Централь-
ного ботанического сада. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
       «Бакинский рабочий» 

Президент Ильхам Алиев, откры-
вая вместе с членами своей семьи ком-
плекс уникального собрания миро-
вой флоры, расширенный с 39 до 45 
га, обратил внимание на постоянную 
заботу сотрудников об удобстве для 
посетителей. Впрочем, для него это 
не первое инспекционное посещение 
одного из национальных достояний, 
играющих огромную роль не толь-
ко в развитии ботаники, но и в куль-
турном воспитании горожан и гостей 
столицы. Вместе с Первым вице-пре-
зидентом Мехрибан ханым Алиевой 
только за последний год с небольшим 
они побывали там дважды, каждый 
раз подмечая штрихи, необходимые 
для доведения сада до образцового 
уровня, аналогов которому нет ни-
где в мире. И дело не только в соот-
ветствии многочисленных оранжерей 
и фонтанов фантазии лучших архи-
текторов и агрономов, а также в на-
личии практически всех редчайших 
декоративных деревьев, кустарников, 
не говоря о диковинных цветах, вы-
ращенных в особых условиях и заве-
зенных из всех географических ши-
рот планеты. И если раньше поляр-
ные и тропические образцы огромных 
и карликовых растений, близких к вы-
миранию, мы могли видеть только на 
телеэкранах и личных страничках от-
чаянных путешественников, теперь 
милости просим в Центральный бо-
танический сад, где в скором време-
ни они перейдут из разряда «пропи-
санных» в Красной книге в разряд по-
стоянных обитателей Страны огней. 

Предусмотрены удобства для по-
сетителей - на территории сада возве-
ден современный пешеходный мост 
длиной 650 м, установлен лифт, пер-
вых гостей приняли два ресторана 
с национальной кухней. Помимо зе-
леной зоны в форме лабиринта, в саду 
также созданы детская развлекатель-
ная площадка, просторная зона для 
парковки автомобилей, построены 
подземные водохранилища, по всей 
территории проложены пешеходные 
дорожки, установлены современные 
удобные скамейки, системы освеще-
ния, противопожарной защиты и ви-
деонаблюдения, обновлена система 
орошения зеленых насаждений и т.д. 

Впрочем, разительные перемены 
последних двух десятилетий касают-
ся не только столицы, являющейся 
образцовым фасадом современно-
го Азербайджана, но и практически 
всех его регионов, где широкий размах 
приобрели работы по благоустрой-
ству и реконструкции. С целью ор-
ганизации на высоком уровне ком-
фортного отдыха населения созданы 
новые парки и многочисленные озе-
ленительные полосы, капитально ре-
конструированы существующие зоны 
отдыха и аллеи, на протяжении все-
го асфальтового покрытия, будь то 
в Баку или на периферии, выделены 
дорожки для велосипедистов и обла-
дателей иных альтернативных и эколо-
гически безопасных видов транспор-
та. Цифры троекратно выросших за 
год продаж скутеров и велосипедов 
говорят сами за себя, свидетельствуя 
об изменении отношения общества 
к ответственности за окружающую 
среду. Огромную роль в переформа-
тировании сознания сыграла и гло-

бальная климатическая конференция 
СОР29, в преддверии которой каж-
дый гражданин страны ощущал при-
частность к событию мирового мас-
штаба, зная, что успех мероприятия 
зависит и от его личного отношения 
к грандиозным переменам планетар-
ного масштаба. 

Недавно проведенные блиц-опро-
сы на улицах столицы не только среди 
гостей, но и коренных жителей пока-
зали высокую степень удовлетворен-
ности удобствами и инфраструкту-
рой, однако отметим, что не всегда 
в Баку царила идиллия урбанисти-
ческой гармонии, особенно в тяже-
ло давшийся нам переходный пост-
советский период, когда молодая не-
зависимая республика столкнулась 
с рядом проблем, связанных с раз-
валом плановой экономики и труд-
ностями фактического безвластия. 
Азербайджанский народ, ведя борь-
бу за территориальную целостность 
своей страны, столкнулся с множе-
ством тяжелейших вызовов. Наци-
ональная армия, многократно усту-
павшая по мощи одной из дивизий 
мятежных полковников, противосто-
яла агрессии Армении, оккупировав-
шей пятую часть азербайджанских зе-
мель. Эта агрессия сопровождалась 
этнической чисткой и вынудила более 
миллиона человек - беженцев и вы-
нужденных переселенцев - покинуть 
свои дома под угрозой смерти. Их раз-
мещение и обеспечение минималь-
ных бытовых условий превратились 
в острейшую гуманитарную пробле-
му, казавшуюся нерешаемой.

Столица Азербайджана также ока-
залась в состоянии глубокого кризи-
са. В советский период на ее террито-
рии сосредотачивалась значительная 
часть промышленного потенциала 
республики, но распад экономиче-
ских связей между бывшими союз-
ными республиками привел к оста-
новке работы большинства заводов, 
фабрик и комбинатов. Это в свою оче-
редь вызвало серьезные социальные 
проблемы, падение бюджетных по-
ступлений и сворачивание научных 
исследований. Кризис затронул систе-
му образования: сократились штаты 
в вузах и техникумах, а также в круп-
ных медицинских и культурных уч-
реждениях.

Одновременно столица столкну-
лась с необходимостью предостав-
ления значительных площадей для 
размещения иностранных посольств, 
офисов международных организа-
ций, транснациональных корпора-
ций и представительств компаний. 

Это требовало создания соответству-
ющей инфраструктуры и строитель-
ства жилых зданий для сотрудников 
этих организаций. 

Наконец, с возвращением 15 июня 
1993 года к высшей политической 
власти общенационального лидера  
Гейдара Алиева произошел коренной 
перелом, в том числе в урбанистиче-
ском облике столицы. А после подпи-
сания 20 сентября 1994 года «Контрак-
та века» с участием ведущих корпо-
раций архитектура Баку постепенно 
обогатилась не только комфортабель-
ными жилыми домами и гостинич-
ными комплексами, торговыми цен-
трами, отвечающими самым высоким 
мировым стандартам, блистательны-
ми офисами международных и мест-
ных банков, но и парками, скверами, 
площадями, изменившими серый об-
лик «города ветров». Если пройтись 
по тому же проспекту Нефтяников, то 
увидим, что все современные и даже 
исторические здания по расположе-
нию, архитектурным формам, этаж-
ности и цветовым решениям играют 
активную роль в создании современ-
ного облика гостеприимного центра. 
Основная самоцель высшего полити-
ческого руководства при этом - пре-
вращение города не в один из без-
брежных мегаполисов, а в бухту уюта 
и счастливого быта.  

Нынешний процесс озеленения 
охватывает не только историческую 
часть города, но и его новые районы. 
Создание в центре Баку известного во 
всем мире «Зимнего бульвара», сдача 
в эксплуатацию ставших символами 
Баку «Пылающих башен» и Центра 
Гейдара Алиева, многократное увели-
чение площади лесопосадок и в об-
щем зеленой полосы в Националь-
ном приморском парке, проведение 
работ по озеленению и благоустрой-
ству на огромной площади проспек-
та Нариманова, известной в народе 
как «Советская», закладка новых пар-
ков отдыха в различных частях горо-
да служат дальнейшему благоустрой-
ству столицы на радость всем нам. 

И таких новых реалий, созданных 
по личной инициативе Президента  
Ильхама Алиева, - огромное множе-
ство, причем каждая из них диктует 
новые условия гармоничного сосуще-
ствования с природой даже в городской 
черте. Глава государства, презентуя на 
апрельском международном форуме 
«СОР29 и Зеленое видение для Азер-
байджана» возможности и перспек-
тивы, особо подчеркнул: «Мы прово-
дим большую работу по охране окру-
жающей среды… Мы многое делаем для 

очистки Абшеронского полуострова, 
и одним из ярких примеров являет-
ся проект «Белый город», реализуе-
мый на территории, которая ранее 
была известна как «Черный город»… 
Мы построили город внутри города 
на полностью загрязненной десяти-
летиями территории, на той части 
Баку, проезжая мимо которой на ма-
шине, мы всегда закрывали окна из-за 
запаха. Сейчас это наглядный пример 
планирования и реализации «зелено-
го» города. Еще один пример - бухта 
Бибиэйбат, которая была показана 
в эпизоде фильма о Джеймсе Бонде. 
Если вы посмотрите этот фильм, то 
увидите, как он выглядел. Но сейчас 
это один из самых зеленых районов 
Баку. Таких примеров много». 

В последние годы в Баку возведе-
ны интересные по идее, современные 
по формату и в то же время объеди-
няющие в себе национальные особен-
ности административные, обществен-
ные и жилые здания. Особо следует 
отметить символическую составляю-
щую мемориального комплекса «Веч-
ный огонь» в священном для каждого 
гражданина республики месте - Ал-
лее шехидов, где объединены лучшие 
национальные качества традицион-
ной архитектуры памятников, начи-
ная с раннего средневековья и по се-
годняшний день. 

Есть еще один момент, когда куль-
товые сооружения органично вписа-
ны в городскую черту, - помнится, по-
сле длительного запрета советского 
правительства именно при общена-
циональном лидере Гейдаре Алиеве 
впервые в Баку построили ряд зданий 
религиозного предназначения, в том 
числе поднят из руин знаменитый на 
всем исламском Востоке мемориаль-
ный комплекс Бибиэйбат, взорван-
ный в советское время как пережиток 
прошлого. Однако прежним властям 
было невдомек, что с этим сооруже-
нием связана не только архитектура, 
но и культурный код огромного ре-
гиона от Атлантики до Тихого океа-
на, поскольку по преданию там по-
хоронена Хокума ханым - дочь седь-
мого имама Мусы Казыма и внучка 

шестого имама Джафара ас-Сады-
ка, а также сестра восьмого имама 
Али ар-Риза. В народе это место ве-
ками называлось «мечеть Фатимы», 
а Александр Дюма, посетивший Би-
биэйбат в 50-х годах XIX века, в своей 
книге «Кавказ» писал: «По преданию, 
это место поклонения бесплодных 
женщин, приходящих сюда пешком. 
Они усердно молятся денно и нощ-
но, и в течение года получают спо-
собность рожать…». К сожалению, 
атеисты у руля советской власти так 
и не додумались хотя бы до компро-
мисса с поверьями народа, изуродо-
вав въезд в столицу. Мудрый патри-
арх геополитики Гейдар Алиев пре-
восходно знал не только историю, но 
и психологию с социологией, а потому 

распорядился в короткие сроки рекон-
струировать, в частности, комплекс 
«Тезе пир», затем в Бинагадинском 
районе Баку была построена крупней-
шая на Кавказе мечеть Гейдара и было 
введено в строй новое здание мече-
ти Гаджи Джавад, которые дополня-
ют красивейший архитектурный об-
лик столицы. 

Президент Ильхам Алиев, верный 
во всем заветам великого духовного 
наставника, буквально настаивает на 
гармонии в градостроительстве, в ре-
зультате чего за короткое время в Баку 
по проектам как местных, так и веду-
щих архитекторов мира (Заха Хадид, 
Жан Нювель, Норман Фостер и др.) 
построены такие крупномасштабные 
здания и строения, как Центр Гейдара 
Алиева, Площадь Государственного 
флага, Бакинский олимпийский ста-
дион, гостиничный и бизнес-центр 
Flame Towers («Пламенные башни»), 
крупнейшие гостиничные комплек-
сы: Marriott Absheron, Hilton of Baku, 
Four Seasons, Kempinski Badamdar и др. 
В соответствии с современными тре-
бованиями ведется процесс капиталь-
ной перестройки города, так как Баку 
давно перестал быть периферийным 
и даже региональным промышлен-
ным центром. А потому не случайно, 
что столица превратилась в огромную 
строительную площадку, развиваясь 
не вширь и ввысь, а в сознании лю-

дей, особенно поражая воображение 
тех, кто покинул главный город Кав-
каза хотя бы полгода-год назад. Когда 
говорят о строительстве, подразуме-
вают не только жилые дома и офисы, 
но и огромную работу по реорганиза-
ции транспортных артерий и узлов, 
обновлению устаревших коммуни-
каций и благоустройству практиче-
ски во всех его районах. 

В настоящее время расположен-
ные в различных местах Баку парки 
и прочие зоны отдыха имеют собствен-
ную разветвленную инфраструкту-
ру, многочисленные кафе и рестора-
ны, аттракционы и детские площад-
ки. Предметом гордости каждого из 
нас являются обновленные и недав-
но построенные Парк офицеров, Фи-
лармонический сад, сад имени Хага-
ни, Нагорный парк, парк «Деде Гор-
гуд», спортивно-развлекательный 
комплекс в Хатаинском районе, фон-
танный комплекс «Лебеди» и, конечно 
же, Бакинский приморский бульвар, 
являющийся излюбленным местом 
отдыха и туристов, и местного насе-
ления. Кстати, Национальный парк 
(таково официальное название буль-
вара) полностью обновлен, а Между-
народный центр мугама, Музей ковра, 
Бакинский дворец спорта, концерт-
ный комплекс Baku Crystal Hall, го-
родок «Малая Венеция» и Музей ка-
менной летописи, расположенные на 
его территории, прочно закрепили за 
собой статус визитной карты круп-
нейшей зоны отдыха протяженно-
стью 25 км. 

Число гостей столицы давно пе-
ревалило за миллион, чему поначалу 
способствовало проведение многих 
важных международных мероприя-
тий. Так, в мае 2012 года в Баку про-
ходил престижный международный 
конкурс «Евровидение», летом 2015 
года город стал организатором пер-
вых в истории Европейских олимпий-
ских игр, а два года спустя - IV Игр ис-
ламской солидарности. Но более все-
го ежегодно растущей популярности 
столицы способствуют традицион-
ное гостеприимство и толерантность 
азербайджанского народа. А откры-
тие после реконструкции впечатля-
ющего Центрального ботаническо-
го сада сделает Баку еще более при-
влекательным для всех. 

Но самый важный момент в этой 
истории - активная гражданская по-
зиция населения. На одном из засе-
даний Кабинета Министров Прези-
дент Ильхам Алиев сказал, что Баку 
общими усилиями превращен в один 
из красивейших городов мира, и ни-
кто не вправе уродовать его ради чь-
ей-то алчности. «Есть правила гра-
достроительства, высота этажей 
в соответствии с местом. Есть со-
ответствующие правила воздушно-
го потока. У нас же это нарушалось. 
Словно строили большую стену. Не 
оставалось никаких возможностей для 
движения воздуха. Во дворах выруба-
ли деревья и строили здания. Мест-
ные органы и закрывали на это гла-
за, и, наверное, были с ними заодно. 
Сейчас этому положен конец… Об-
ращаясь к гражданам, я в первую оче-
редь хочу поблагодарить их, так как 
зачастую эти алчные люди не могли 
добиться желаемого именно благода-
ря активности граждан… Я неодно-
кратно говорил, что общественный 
контроль должен быть сильным, мы 
уже видим это», - заявил глава го-
сударства с уверенностью не толь-
ко в растущей сознательности насе-
ления, но и в счастливой звезде кра-
сивейшей жемчужины у моря.

Бакинский РЕНЕССАНС
Наша столица подтверждает реноме лучших городов мира

Более всего ежегодно растущей популяр-
ности столицы способствуют традици-
онное гостеприимство и толерантность 
азербайджанского народа. А открытие по-
сле реконструкции впечатляющего Цен-
трального ботанического сада сделает 
Баку еще более привлекательным для всех

Община Западного Азербайд-
жана была представлена на 
XVII сессии Форума ООН по 
вопросам меньшинств, состо-
явшейся 28-29 ноября в Жене-
ве. На мероприятии выступил 
заместитель председателя Кон-
трольно-ревизионной комис-
сии Общины, депутат Шахин 
Исмаилов.

В своем выступлении он отме-
тил, что западные азербайджанцы 
были изгнаны из Армении, в резуль-
тате чего эта страна превратилась 
полностью в моноэтническое госу-

дарство. Депутат Милли Меджлиса 
подчеркнул, что Община приняла 
Концепцию возвращения, которая 
служит обеспечению безопасного 
и достойного возвращения наших 
соотечес твенников на свои искон-
ные земли в Армении в рамках меж-
дународного права. ООН должна сы-
грать активную роль в обеспечении 
возвращения западных азербайд-
жанцев и полной защиты их прав и  
безопасности.

Ш.Исмаилов добавил, что вопрос 
обеспечения возвращения западных 
азербайджанцев на свои исконные 
земли должен занять важное место 

в правозащитной повестке ООН.
Этот ежегодный форум, прово-

димый на основании резолюции, 
принятой Советом ООН по пра-
вам человека в 2007 году, направ-
лен на содействие диалогу и сотруд-
ничеству по вопросам, касающихся 
национальных, этнических, религи-
озных, а также языков меньшинств. 
Община Западного Азербайджана 
участвует в этом престижном форуме 
ООН уже второй год. Община про-
должит продвигать вопрос возвра-
щения на международном уровне.

Отдел политики

Важное место в правозащитной повестке
ОЗА представлена на XVII сессии Форума ООН по вопросам меньшинств

В рамках международного фору-
ма MEDays, проходящего в горо-
де Танжер (Марокко), был под-
писан Меморандум о взаимо-
понимании между Центром 
анализа международных от-
ношений и Институтом Ама-
деус Марокко.

Документ подписали председа-
тель правления ЦАМО Фарид Ша-
фиев и президент Института Ама-
деус Ибрагим аль-Фаси аль-Фахри.

Согласно меморандуму, плани-
руется реализация взаимовыгодного 

сотрудничества между ЦАМО и Ин-
ститутом Амадеус.

Подчеркнув общую культурную 
и историческую близость между дву-
мя странами, Ф. Шафиев выразил 
уверенность в том, что проведенная 
встреча с марокканским институ-
том и подписанное соглашение бу-
дут способствовать открытию новых 
перспектив сотрудничества между 
сторонами.

Президент Института Амадеус 
Ибрагим аль-Фаси аль-Фахри рас-
сказал о значимости подписанного 
документа. Он отметил, что в рам-

ках меморандума будут реализова-
ны совместные программы.

Успешный диалог
Подписан Меморандум о взаимопонимании между  

Центром анализа международных отношений и Марокканским институтом
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Если за игровой доской все огра-
ничивается лишь поражением, то 
последствия подобной профнепри-
годности политического деятеля мо-
гут оказаться весьма болезненны-
ми, как для самой страны, когда мат 
с игровой доски может перекочевать 
в уста широких масс, мало знакомых 
с тонкостями этой древней игры, так 
и во внешнеполитической деятель-
ности государства. Одним из таких 
горе-шахматистов- политиков явля-
ется президент Французской Респу-
блики Эмманюэль Макрон, который 
уже вошел в историю своей страны 
как один из ее худших руководите-
лей. Однако обратимся к фактам. 

Правда и ничего 
кроме правды!

20 ноября МИД Азербайджана 
вызвал посла Франции в Азербайд-
жане Анн Буайон и выразил ей про-
тест в связи с нападками официаль-
ного Парижа на председательство 
Азербайджана в рамках 29-й сессии 
Конференции сторон Рамочной кон-
венции ООН об изменении климата 
(COP29), была подчеркнута недопу-
стимость призывов к бойкоту этого 
важного мероприятия ООН, попы-
ток Франции убедить лидеров ряда 
государств не участвовать в конфе-
ренции, организованной Азербайд-
жаном, а также принятия резолю-
ции Европарламента, критикующей 
председательство нашей страны. 

Удивляет во всех этих бесконеч-
ных попытках бойкота одно: неже-
лание руководителя одной из веду-
щих стран Европы осознать всю их 
тщетность и бесперспективность, и, 
как следствие этого, - подрыв авто-
ритета государства. О личной репу-
тации говорить не приходится, по-
скольку ее давно уже нет.

Вызов посла в МИД республики 
произошел после того, как руково-
дитель дипломатического предста-
вительства Азербайджана в Пари-
же Лейла Абдуллаева была вызва-
на в МИД Франции, где ей указали 
на неприемлемость заявлений азер-
байджанской стороны в адрес Фран-
ции на COP29. 

Что же так «огорчило» француз-
скую сторону из услышанного в свой 
адрес на представительной конфе-
ренции мирового масштаба в сто-
лице Азербайджана? Правда и ни-
чего кроме правды! Обратимся для 
подтверждения этого к фрагменту 
выступления Президента Ильхама 
Алиева на Саммите малых остров-
ных развивающихся государств, 
который прошел в рамках COP29: 
«Список преступлений Франции на 
ее так называемых заморских тер-
риториях был бы неполным, если бы 
мы не упомянули о недавних наруше-
ниях прав человека этим режимом. 
Режим президента Макрона убил 13 
и ранил 169 человек во время закон-
ного протеста канаков в Новой Ка-
ледонии в этом году. 1700 человек 
было арестовано. Во время проте-
ста на Мартинике и Гваделупе, так-
же в этом году, было арестовано 38 
человек. После всего этого Франция 
не была осуждена ни Европейской ко-
миссией, ни Европейским парламен-
том, ни Парламентской Ассамбле-
ей Совета Европы. Это политиче-
ское лицемерие». 

А король - то голый!

Как говорится, одни голые факты, 
от которых никуда не деться. Против 
такого же «голого короля». Но если 
французскую сторону не устраива-
ет позиция официального Баку, то 
можно обратиться к обращению пре-
мьер-министра Италии Джорджии 
Мелони непосредственно к «герою» 
нашего повествования. Кстати говоря, 
довольно жесткому и эмоционально-

му: «Эмманюэль Макрон назвал нас 
циничными и безответственными. 
Безответственные, Макрон, - это 
те, кто разбомбил Ливию, потому 
что их раздражали привилегирован-
ные отношения Италии с Каддафи 
в сфере энергетики. Безответствен-
ные - это те, кто подверг нас хаосу 
нелегальной миграции. Циники, Ма-
крон, - это французы, которые при 
помощи полиции высылают мигран-
тов на лодках в нашу Вентимилью». 

Азербайджан на многих между-
народных платформах рассказыва-
ет о позорном колониальном про-
шлом Франции, ее преступлениях 
в отношении заморских территорий, 

в особенности в ее нынешний, ма-
кроновский период. Сам ход исто-
рии доказывает, сколь губительным 
для Франции оказалось президент-
ство Эмманюэля Макрона. Страна 
буквально захлебывается в соци-
ально-экономических и внутрипо-
литических проблемах, растет и без 
того внушительный госдолг, что ве-
дет к значительному сокращению 
бюджетных расходов. 

То, что предыдущие француз-
ские политики делали деликатно, 
нынешний глава этой страны ис-
полняет грубо и неуклюже, как слон 
в посудной лавке. Он провалился 
везде, где только можно было: во 
внешней и внутренней политике, 
в экономике, в отношениях с замор-
скими территориями. Кстати, каса-
емо этих взаимоотношений: лидер 
Франции на днях выдал, так ска-
зать, очередной номер. На сей раз 
его неуемная фантазия не оставила 
без внимания бывшую французскую 
колонию Гаити. Он назвал решение 
переходного президентского совета 
этой карибской страны об отстра-
нении премьер-министра «совер-
шенно глупым». Далее следует не 
поддающийся осмыслению словес-
ный пассаж от французского лиде-
ра: «Они полные идиоты, им не сле-
довало его увольнять». 

Конечно же, эти высказывания 
Макрона вызвали возмущение на 
Гаити, глава МИД страны вызвал 
посла Франции для объяснений.

Нет веры ни в Бога, ни во 
Францию, ни в свой народ

Подобные необдуманные за-
явления нынешнего руководителя 
Пятой республики, равно как и его 
провальная международная полити-
ка, самым отрицательным образом 
сказывается на имидже Франции. 

К примеру, папа римский одно-
значно исключил свое участие в от-
крытии Собора Нотр-Дам де Пари 
еще в сентябре этого года, дважды 
повторив: «Я не поеду в Париж». Это 
можно оценить не иначе, как поще-

чину Эмманюэлю Макрону. 
Справедливости ради следует от-

метить, что месье Макрону не при-
выкать как к пощечинам (вспомним 
инцидент в 2021 году в департамен-
те Дром), так и к «продуктовым об-
стрелам» в виде закидывания яйца-
ми и помидорами. Правда, при этом 
политик заявил, что «ему был ока-
зан теплый прием», но это уже его 
сугубо личное понимание, скажем 
так, традиций гостеприимства.

Однако, без сомнения, ситуация 
с понтификом - случай особый. И, 
конечно же, отсутствие главы Вати-
кана и Римско-католической церк-
ви в Париже в столь значимый для 
французской элиты день - пятую го-
довщину пожара в Соборе - мощ-
нейший удар по реноме Макрона. 
Общественность Франции, да и не 
только, считает, что отказ папы рим-
ского напрямую связан с тем бого-
хульством, которое царило на цере-
монии открытия Олимпийских игр 
в Париже, и восторженными откли-
ками президента Макрона в адрес 

устроителей всей этой вакханалии. 
Ватикан назвал тогда это действо 
«оскорблением верующих». 

В то же время в недавнем обра-
щении папы к участникам пленар-
ной ассамблеи конференции епи-
скопов Франции несложно уловить 
недовольство по поводу отношения 
французской церкви к Африканско-
му континенту. Добавим сюда резко 
отрицательное восприятие во фран-
цузском обществе желания Макро-
на выступить в Нотр-Дам де Пари, 
поскольку ни один политик еще не 
выступал в Соборе Парижской Бого-
матери. По этому поводу достаточ-
но красноречиво высказался Пьер 
де Голль, внук экс-президента Фран-
ции: «Еще никто в истории Фран-
ции, даже короли, не осмеливались 
произносить свою речь в священном 
Нотр-Даме, но у этого человека нет 
веры ни в Бога, ни во Францию, ни 
в свой народ». 

Предательство  
на французский манер

В последнее время мир в очеред-
ной раз становится свидетелем двой-
ных стандартов Франции. Согласно 
агентству Bloomberg, она в 2024 году 
импортировала рекордные объемы 
российского сжиженного природно-
го газа, начиная с 2018 года. То есть 
в то время, как президент Макрон 
на словах поддерживает Украину и  
объявляет санкции против России, 
на деле он же прекрасно входит с РФ 
в коммерческие отношения. А ведь 
именно Макрон больше всех возвы-
шал свой голос в поддержку Украи-
ны. Но в том-то и дело, что он все-
го лишь декларировал предоставле-
ние помощи, но не более. В феврале 
этого года на саммите в Париже Ма-
крон заявил, что Франция готова 
отправить свои войска в Украину, 
однако после ожидаемой реакции 
Кремля и недовольства партнеров 
по НАТО он поспешно сменил то-
нальность своего заявления и по-
шел на попятную.

Аналогичная картина наблюда-

ется и во взаимоотношениях Фран-
ции с Ираном. Правда, здесь эти свя-
зи завуалированы посредством Ар-
мении, которая выступает в роли 
тайного посредника между этими 
странами. Недавно просочившая-
ся в СМИ информация о закулис-
ных переговорах между Францией 
и Ираном, осуществляемых через 
Армению, демонстрирует лицеме-
рие режима Макрона, который, вво-
дя в заблуждение своих партнеров 
по западной коалиции, ведет сепа-
ратные переговоры с Исламской Ре-
спубликой. 

И все это происходит в то са-
мое время, когда Евросоюз не про-
сто обсуждает, но уже начал вво-
дить новые санкции против этой му-
сульманской страны. Данный факт 
также является предательским же-
стом Франции в отношении США 
- ее союзника по НАТО. Нетрудно 
догадаться, как на такое среагирует 
новоизбранный президент Дональд 
Трамп, который намерен ужесточить 
политику Вашингтона по отноше-
нию к Тегерану.

«Урок демократии»  
от Макрона

Говоря о сегодняшней Франции 
и ее 25-м президенте, безусловно, надо 
отметить его безудержную любовь 
к извечно ноющей «стране камней», 
которая сильна ровно настолько, на-
сколько неприемлем для господина 
Макрона независимый ни от каких 
супердержав и международных ко-
алиций Азербайджан. 

С первых же дней второй Кара-
бахской войны президент Франции, 
члены правительства и депутаты пар-
ламента предпринимали все от них 
зависящее, чтобы воспрепятство-
вать восстановлению территориаль-
ной целостности и полного сувере-
нитета Азербайджана. Причем по-
добное отношение к нашей стране 
было как до 44-дневной войны, так 
и после. Антиазербайджанская кам-
пания Пятой республики в ее сегод-
няшнем, не совсем презентабельном 
обличье, периодически озвучивае-
мые ею неуместные заявления и про-
вокации под прикрытием демокра-
тии и прав человека являются по-
пыткой скрыть провал собственной 
внешней политики. Франция, пыта-
ющаяся преподать миру так называ-
емый «урок демократии», с НЕлегкой 
руки нынешнего президента стала 
известна своими нарушениями меж-
дународного права, неоколониаль-
ной политикой, расизмом, дискри-
минацией, исламофобией и ограни-
чением прав человека.

А недавно стало известно, что под 
Макроном вновь зашаталось крес-
ло. Левая партия «Неподчинивша-
яся Франция» повторно подала за-
прос на запуск процедуры отрече-
ния от власти президента Франции 
Эмманюэля Макрона, который был 
одобрен нижней палатой парламен-
та. Стало быть, наш антигерой, вер-
ный давней традиции, предпримет 
очередную попытку антиазербайд-
жанской кампании, дабы отвлечь 
внимание внутренней аудитории от 
собственных проблем и его, Макро-
на, провалов.

Ну что же, нам ли привыкать 
к этим дурно пахнущим манерам 
французского политика и его окру-
жения? Вспомним недавние попытки 
бойкотировать проведение СОР29 
в Азербайджане и то, чем это все 
завершилось.

На открытии этой престижной 
конференции глобального значения 
Президент Ильхам Алиев обратил-
ся к этим силам с иронией и даже 
сарказмом: «Мое последнее посла-
ние адресовано тем кругам, кото-
рые уже почти год пропагандируют 
бойкот. Они используют все имею-
щиеся в их распоряжении средства 
для проведения кампании бойкота 
COP29 в Баку. У меня для них пло-
хие новости: у нас зарегистрировано  
72 тыс. участников из 196 стран. 
Среди них 80 президентов, вице-пре-
зидентов и премьер-министров. Та-
ким образом, мир собрался в Баку, 
и мы говорим миру: «Добро пожа-
ловать в Азербайджан!»

Октай СУЛТАНОВ

Шахматная доска  
как геополитическая карта мира

«Мы это наблюдаем сейчас не только во Франции, но и в боль-
шинстве европейских стран, когда со сцены ушли люди, имеющие 
большой авторитет и в своих странах, и на международной аре-
не, и пришли, в общем-то, случайные люди, популисты, демагоги, 

и к чему это приводит, мы это все видим».

 Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджана

Франция, пытающаяся преподать миру 
так называемый «урок демократии», с НЕ-
легкой руки нынешнего президента стала 
известна своими нарушениями междуна-
родного права, неоколониальной полити-
кой, расизмом, дискриминацией, исламо-
фобией и ограничением прав человека
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Президент Франции Эмманюэль 
Макрон впервые официально 
назвал убийство западноафри-
канских солдат французскими 
войсками в 1944 году резней.

Об этом сообщают зарубежные 
СМИ, ссылаясь на адресованное вла-
стям Сенегала письмо Макрона.

В письме он назвал произошед-
шее трагедией, подчеркнув важность 
установления всей правды о траге-
дии, которая произошла на фоне 
обострения отношений между Па-
рижем и его бывшими колониями.

1 декабря 1944 года от 35 до 400 
западноафриканских солдат, сражав-
шихся на стороне французской ар-
мии во время Второй мировой вой-
ны, были расстреляны французски-
ми войсками. Причиной конфликта 
стал мятеж, вызванный невыплатой 
заработной платы. Большинство по-
гибших были членами корпуса коло-
ниальной пехоты Tirailleurs Senegalais 
(«Сенегальские стрелки»).

Президент Сенегала Бассиру Дио-
майе Файе, комментируя письмо, за-
явил, что этот шаг должен «открыть 
дверь» для полного раскрытия прав-
ды о событиях в Тиаройе.

«Франция должна признать, что 
противостояние между солдатами 
и стрелками, требовавшими заработ-
ную плату, спровоцировало цепоч-
ку событий, которая привела к рез-
не», - говорится в письме Макрона.

Он также подчеркнул, что работа 
Комитета по восстановлению фак-
тов, возглавляемого профессором 
Мамаду Диуфом, станет важным ша-
гом к изучению причин трагедии.

Этот шаг Макрона совпадает 
с обострением отношений между 
Францией и ее бывшими колони-
ями в Западной Африке. В Сенега-
ле, на недавних выборах, правящая 
партия PASTEF получила подавляю-
щее большинство голосов, а новый 
президент Файе поставил целью до-
биться экономической независимо-
сти от иностранных компаний, вклю-
чая французские.

Файе также прокомментиро-
вал тему присутствия французских  
войск в Сенегале, отметив, что исто-
рически Франция порабощала и ко-
лонизировала, оставаясь здесь. «Труд-
но представить, чтобы армия другой 
страны, например Китая или России, 
могла бы иметь военную базу на тер-
ритории Франции», - добавил он.

Европа уже давно не является 
«центром мира» и ее нынешнее 
положение является хрупким, 
заявил уходящий с поста гла-
вы дипломатии Евросоюза Жо-
зеп Боррель в интервью радио-
станции RNE.

«Европейцы не могут продолжать 
думать, что являются «центром мира», 
потому что это не так, мы уже давно 
им не являемся», - заявил он .

Боррель подчеркнул, что на долю 
Европы приходится лишь 5% миро-
вого населения, и страны уже «утра-
тили вес в глобальной экономике».

«У нас значительное технологи-
ческое отставание в передовых от-
раслях, очень низкая рождаемость, 
очень слабая оборона», - добавил он.

По его словам, конфликт между 
РФ и Украиной стал сигналом к про-

буждению для Евросоюза. «Но речь 
идет не только о том, чтобы проснуть-
ся, а о том, чтобы встать и присту-
пить к работе, потому что времена 
сложные, а положение Европы хруп-
кое», - сказал он.

Полномочия Жозепа Борреля ис-
текают в ноябре 2024 года.

Раны колониального  прошлого
Трагедия без забвения

Смещение к периферии
Жозеп Боррель: Европа давно не «центр мира»

Накануне в Анкаре открылось 
первое заседание Международ-
ного совета медиации, органи-
зованное Советом медиаторов 
тюркского мира при поддерж-
ке Агентства по сотрудничеству 
и координации Турции (TİKA), 
Управления по делам диаспо-
ры и соотечественников за ру-
бежом при правительстве Тур-
ции (YTB), Коллегии адвокатов 
братской страны, а также ряда 
вузов Анкары.

Открывая обсуждения, предсе-
датель правления Совета медиато-
ров тюркского мира Якуп Эрикель 
рассказал, что миссией возглавляе-
мой им структуры является повсе-
местное укрепление «культуры мира» 
и взаимного уважения.

Он подчеркнул готовность меди-
аторов Турции передать накоплен-
ный опыт и знания дружественным 
и братским странам, сообщил о под-
готовке соответствующих изданий 
на различных языках. «Хотелось бы 
выразить особую признательность 
Совету медиации Азербайджана 
за весомый вклад в организацию 
программы мероприятий в Анка-
ре», - сказал глава Совета медиато-
ров тюркского мира.

Председатель правления Совета 
медиации Азербайджана, замести-
тель председателя правления Союза 
медиаторов тюркского мира доцент 
Надир Адилов в своем выступлении 
привлек внимание к значимости, ко-
торую придает Президент Ильхам 
Алиев развитию связей с тюркским 
миром.

«Хотелось бы выразить особую 
признательность лидерам наших 
стран, без руководства и дальновид-
ности которых было бы невозмож-
ным активное сближение братских 
государств», - подчеркнул Н.Адилов.

Глава Совета медиации отметил 

заботу государственных структур 
республики о медиаторах, дал высо-
кую оценку участию уполномочен-
ного по правам человека (омбудсме-
на) Азербайджана Сабины Алиевой 
и посла Азербайджана в Турции Ра-
шада Мамедова в первом заседании 
Международного совета медиации.

О значимости сотрудничества 
и интеграции в тюркском мире  
заявил выступивший далее посол 
Азербайджана в Анкаре Рашад Ма-
медов.

«Сотрудничество между тюркски-
ми государствами - один из прио-
ритетов внешней политики Азер-
байджана. Наша семья - это тюркский 
мир!», - подчеркнул дипломат, ука-
зав на вклад единства тюркских го-
сударств в обеспечение мира и ста-
бильности во всем мире.

Дипломат назвал Организацию 
тюркских государств (ОТГ) «площад-
кой братства», способствующей успеш-
ной интеграции в тюркском мире. 
«Организация тюркских государств 
призвана укреплять и расширять воз-
можности сотрудничества на широ-
ком пространстве от Эгейского моря 
до Алтайских гор, формируя базис 
для новых успешных совместных 
проектов», - сказал Р.Мамедов, на-
звав успех любой из стран ОТГ об-
щим достижением тюркского мира.

Министр юстиции Турции Йыл-
маз Тунч подчеркнул наличие общих 
исторических и культурных уз, свя-
зывающих тюркские народы. Он на-
помнил, что взаимодействие тюркских 
государств берет начало с Нахчы-
ванского соглашения, которое лег-
ло в основу ОТГ.

Турецкий министр отметил зна-
чимость системы медиации, указав, 
что благодаря работе 45 тыс. медиа-
торов во многом снизилась нагрузка 
на судебную систему Турции.

Заседание совета продолжилось 
пленарными обсуждениями.

Тюркская солидарность
Прошло первое заседание  

Международного совета медиации 
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АНАЛИТИКА

Что значит быть грузином в XXI 
веке? Как сохранить душу народа, не 
утонув в бурных водах глобальных 
трансформаций? Ответы на эти во-
просы и обострение внутренних про-
тиворечий, отголоски которых от-
зываются в каждом уголке грузин-
ской земли, требуют ясного и смелого 
анализа. 

Своим видением происходящих 
событий с читателями «Бакинско-
го рабочего» делится Арно Хидир-
бегишвили - генеральный дирек-
тор и главный редактор информа-
ционно-аналитического агентства  
«Грузинформ», а также директор Цен-
тра безопасности, стратегического 
анализа и информационной поли-
тики. Он - не просто наблюдатель, 
но человек, задающий тон дискус-
сиям о будущем Грузии, ее месте на 
мировой арене и в сердце Кавказа.

- В чем заключается внутрен-
ний раскол в Грузии? 

- Сегодня в Грузии, по сути, разво-
рачивается третий фронт. Если пер-
вый фронт представляет собой вой-
ну Запада и Украины против России, 
второй - несостоявшуюся войну Гру-
зии с Россией, на которую Запад так 
и не смог подтолкнуть грузинскую 
власть, то третий фронт - это вну-
тригрузинское противостояние. По 
сути, это конфликт между традици-
онными ценностями и неолибераль-
ными взглядами. 

Издревле грузины придержива-
ются христианских устоев, являют-
ся гетеросексуалами и патриотами. 
Для них семья - это союз мужчины 
и женщины, основанный на духов-
ных и культурных принципах. Не-
традиционные грузины, напротив, 
включают атеистов и привержен-
цев различных сект, представителей  
ЛГБТК+, сторонников радикальных 
неолиберальных взглядов. Среди них 
- мужчины с женственными манера-
ми, феминистки и женщины, отвер-
гающие семейные ценности, предпо-
читая свободный образ жизни. Эти 
группы часто пропагандируют враж-
дебное отношение к другим нациям: 
русским, называя их дикарями и ал-
коголиками, к азербайджанцам - от-
сталые татары, а армян вовсе унижа-
ют, сравнивая с курдами, что оскор-
бляет сразу несколько наций. Кроме 
того, они негативно высказываются 
о белорусах и грузинах, поддержива-
ющих русский язык, называя их «ра-
бами Путина». Эти радикальные эле-
менты обвиняются в работе на Запад 
и иностранные спецслужбы, которые 
стремятся превратить Грузию в про-
текторат, лишенный суверенитета. 
Их цель - внедрение неолибераль-
ных ценностей, радикальная транс-
формация общества и разрушение 
традиционного уклада. 

Согласно мнению их противни-
ков, они намерены создать общество, 
где доминируют западные моральные 
нормы, и где власть будет принадле-
жать марионеточным лидерам, дей-
ствующим в интересах внешних сил. 
На политической арене представите-
ли этого лагеря объединились в три 
основные партии, от которых дис-
танцировалась партия Гахарии, на-
меренная пройти в парламент. США 
также начали отказываться от под-
держки этих сил, будучи уверенными, 
что вернувшийся к власти Дональд 
Трамп будет продвигать традицион-
ные ценности. Без прямой поддерж-
ки США грузинская оппозиция ока-
залась в сложном положении. Она 
ищет помощи у европейских струк-
тур, в частности в Страсбурге, наде-
ясь на поддержку Германии и Фран-
ции. Однако эти страны, обвиняемые 
в неофашистских устремлениях, ви-
дятся частью стратегии реванша за 
поражение во Второй мировой войне. 

- Какую роль, на ваш взгляд, сы-
грала фракция «Сила народа» в изме-
нении общественно-политического 
дискурса в Грузии и какие у нее пер-
спективы в условиях сложившейся 
политической ситуации?

- Сегодня традиционно настро-
енные грузины объединились вокруг 
правящей партии «Грузинская меч-
та», поскольку консервативный фланг 
в стране так и не сформировался, что 
подтвердили парламентские выборы, 
состоявшиеся 26 октября. Пятьдесят 
партий и организаций, даже объеди-
нившихся в единый блок, смогли на-
брать всего лишь 50 тыс. голосов, что 

составляет 2,4% от общего числа, не 
приблизившись даже к 5-процентно-
му избирательному барьеру. Несмотря 
на агитацию за диалог с Российской 
Федерацией, эти силы не пользуются 
популярностью среди населения из-
за внутренних конфликтов и поли-
тических амбиций их лидеров, кото-
рые стали очевидны даже в Москве. 
Там они не раз появлялись с целью 
дискредитировать друг друга.

Главной тактической ошибкой кон-
сервативного лагеря стало выстра-
ивание предвыборной кампании на 
противостоянии с «Грузинской меч-
той», которую они в эфирах подкон-
трольных телеканалов приравнивали 
к экс-правящей партии Михаила Са-
акашвили - «Единому национально-
му движению». Лозунг «Выбери меня, 
птицу счастья завтрашнего дня!» не 
нашел отклика у грузинских избира-
телей, которые не позволили себя об-

мануть. Бидзина Иванишвили также 
разглядел, что эти «консерваторы» 
лишь дискредитируют идею тради-
ционных ценностей и урегулирова-
ния отношений с Россией.

В результате в августе 2022 года 
в парламенте Грузии из девяти депу-
татов фракции «Грузинская мечта» 
была создана фракция «Сила наро-
да», а в марте 2023 года - одноимен-
ная партия. Эта политическая сила 
впервые выступила с резкой крити-
кой в адрес западных структур, ко-
торых они называют «оккупантами», 
и их агентов влияния в Грузии. За-
явления «Силы народа» находили 
отклик у населения, что во многом  
объясняется популярностью ее предста-
вителя - члена парламента, известного 
футболиста Михаила Кавелашвили, 
чье имя хорошо известно за предела-
ми страны. Риторика партии звучала 
в унисон с публикациями информа-
ционного агентства «Грузинформ», 
что также способствовало укрепле-
нию ее позиций.

- Как вы оцениваете выдвижение 
Михаила Кавелашвили на пост пре-
зидента Грузии, учитывая его спор-
тивное прошлое, а также потенци-
ал в укреплении отношений с осе-
тинским сообществом и Россией?

- 27 ноября основатель и почетный 
председатель правящей партии «Гру-
зинская мечта» Бидзина Иванишви-
ли представил кандидатуру депута-
та парламента Грузии трех созывов 
Михаила Кавелашвили на пост пре-
зидента страны. Шестикратный чем-
пион Грузии, чемпион России в соста-
ве клуба «Алания», чемпион Швей-
царии и бывший игрок «Манчестер 
Сити», Михаил Кавелашвили обла-
дает всеми качествами, чтобы стать 
мостом между Грузией и Россией, осо-
бенно в отношениях с осетинским 
сообществом.

Выдвижение Кавелашвили стало 
мощным шагом со стороны «Грузин-
ской мечты», которая бросила вызов 
как оппозиции с русофобскими на-
строениями, так и части представи-
телей власти, выступавших за лише-
ние грузинского гражданства соотече-
ственников, проживающих в России. 
Есть уверенность, что своим решитель-

ным подходом Михаил Кавелашвили 
восстановит справедливость и вер-
нет грузинские паспорта тем, кто был 
несправедливо лишен гражданства.

Михаил Кавелашвили представ-
ляет собой образец традиционных 
грузинских ценностей: он пример-
ный семьянин, отец четырех детей, 
патриот и смелый человек, верный 
своим принципам и преданный дру-
зьям. Его репутация безупречна - он 
никогда не был замешан в политиче-
ских интригах, коррупционных схе-
мах или финансовых махинациях ради 
личной выгоды.

Таким образом, власти Грузии 
сделали серьезный шаг, который 
ставит в сложное положение оппо-
нентов с антироссийскими взгляда-
ми, а также критикующих западных 
агентов. Остается надеяться, что от-
дельные представители «Грузинской 
мечты» преодолеют свои внутрен-
ние предубеждения и начнут стро-
ить отношения с Россией и русски-
ми на основе взаимного уважения 
и интересов.

- Как вы оцениваете политику 
партии «Грузинская мечта» в кон-
тексте восстановления дипломатиче-
ских и экономических связей с Росси-
ей, и каким образом эти шаги могут 
повлиять на дальнейшее развитие 
Грузии в условиях продолжающе-
гося давления со стороны Запада?

- Россия и соседние государства 
Грузии могут с уверенностью гордить-
ся нынешним правительством партии 
«Грузинская мечта». Это единствен-
ная политическая сила в стране, спо-
собная восстановить дипломатиче-
ские отношения с Россией и заклю-
чить соглашение о стратегическом 
партнерстве. «Грузинская мечта» 
берет на себя полную ответствен-
ность за будущее Грузии после 12 лет  
безуспешных попыток интеграции 
в западные структуры, направлен-
ных на вступление в ЕС и НАТО. Эта 
партия добилась восстановления тор-
говых и транспортных связей с Рос-
сией, отказалась от антироссийских 
экономических санкций, а также при-
няла законы, направленные на огра-
ничение деятельности иностранных 
агентов и защиту традиционных се-
мейных ценностей, включая запрет 
на пропаганду гомосексуализма сре-
ди подростков.

Несмотря на беспрецедентное дав-
ление, шантаж и угрозы со стороны 
коллективного Запада, «Грузинская 
мечта» уверенно выиграла выборы. 
Сегодня она предложила на пост пре-
зидента Михаила Кавелашвили, на-
стоящего народного лидера, который 
останется верен своей стране и ни-
когда не предаст грузинские интере-
сы, как это сделал гражданин Украи-
ны Михаил Саакашвили.

- Что вы думаете о решении 
трех оппозиционных партий, объя-
вивших бойкот парламенту Грузии  
11-го созыва? Как это отразится на 
политической и экономической си-
туации в стране?

- Эти три объединения, именую-
щие себя оппозиционными партия-
ми, действительно отказались войти 
в парламент, несмотря на то что по-
лучили 61 мандат. Это показывает 
их истинные цели - они не хотят ра-
ботать на благо грузинского народа, 
а стараются только разжигать неста-
бильность и конфликт. Грузинский на-
род вправе спросить: зачем мы долж-
ны финансировать деятельность «де-
путатов», которые ничего не делают 
для нашей страны?

Зачем же грузинский народ дол-
жен четыре года оплачивать содер-
жание 61 предателя страны, действу-
ющего в интересах иностранных сил? 
Парламент уже правомочен и начал 
свою работу без них. Более того, их 
ряды покинула партия Гахарии, и те-
перь в парламенте оппозиция пред-
ставлена партией «За Грузию», кото-
рая готова к конструктивной работе.

Но хочу подчеркнуть: грузинский 
народ готов содержать этих так на-
зываемых оппозиционеров пожиз-
ненно, но не в парламенте, а в тюрь-
ме, где им самое место. Настоящая 
оппозиция - это та, которая работа-
ет на благо народа, а не подрывает 
основы государства, выполняя ука-
зания извне.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»
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Южный Кавказ остается зо-
ной повышенных геопо-

литических интересов Запада. 
Определенные круги на Западе, 
особенно Франция, существен-
но активизировали усилия в на-
правлении наращивания агрес-
сивных и милитаристских на-
строений в Армении.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

После поражения в Карабахской 
войне 2020 года Армения оказалась 
в состоянии глубокого политическо-
го, экономического и общественного 
кризиса. Поражение не только поко-
лебало внутреннюю стабильность, 
но и вызывает серьезные вопросы 
о будущем страны. В условиях утра-
ты доверия к руководству и падения 
популярности премьер-министра 
Никола Пашиняна армянское обще-
ство в поисках новой национальной 
идеи для консолидации нации и вы-
хода из сложившегося положения.

Однако, вместо того чтобы со-
средоточить усилия на экономиче-
ском и социальном возрождении, 
руководство Армении сделало став-
ку на милитаризацию и реваншизм. 
Подобный выбор свидетельствует 
о стремлении власти удержать кон-
троль над ситуацией, используя во-
инственную риторику как инстру-
мент отвлечения внимания обще-
ства от внутренних проблем. 

Возникает вопрос: насколько 
оправдана эта стратегия с точки зре-
ния долгосрочных интересов армян-
ского народа? Ведь это лишь усугу-
бляет экономические трудности, все 
больше изолирует страну от внешне-
го мира. Более того, вместо восста-
новления доверия в обществе такая 
политика рискует привести к даль-
нейшей поляризации общества.

Очевидно, что эта политика слу-
жит интересам внешних сил, стремя-
щихся использовать Армению в ка-
честве инструмента для дестабили-
зации ситуации на Южном Кавказе. 
Реваншизм может втянуть страну 
в новые авантюры, не только угро-
жающие безопасности региона, но 
и ставящие под удар само существо-
вание армянского государства. 

Французско-армянский тандем, 
исторически завязанный на поли-
тических и гуманитарных связях, 
в последние годы эволюционировал 
в сторону стратегического альянса 
с явным военно-политическим ак-
центом. Париж, который традици-
онно позиционировал себя как за-
щитник демократических ценностей 
и посредник в сложных международ-
ных конфликтах, сегодня открыто 
нагнетает армяно-азербайджанское 
противостояние. Поставки воору-
жений, жесткая риторика, давление 
на международные институты - все 
это больше напоминает подготовку 
к эскалации, нежели к стабилиза-
ции. Чего добивается Франция? От-
вет прост - ослабление Европейского 
Союза и его неспособность добиться 
ощутимых успехов в урегулирова-
нии украинского кризиса вынуждают 
европейские державы искать новые 
сферы влияния для усиления сво-
ей роли. В этом контексте Южный 
Кавказ становится очередной аре-
ной борьбы за влияние. Для Парижа 
это не только возможность усилить 
свои позиции в регионе, но и оказы-

вать косвенное давление на Россию.
Армения в этом сценарии занима-

ет крайне уязвимое положение. Под-
держка со стороны Франции, пре-
подносимая как проявление дружбы 
и солидарности, на деле превраща-
ет Иреван в послушный инструмент 
в руках Запада. Будучи пешкой на 
геополитической шахматной доске, 
Армения рискует утратить остат-
ки суверенитета, втягиваясь в кон-
фронтацию, последствия которой 
могут быть разрушительными для 
самой республики. Для Франции, 
как и для ее союзников по НАТО - 
США и Англии, первостепенная за-
дача - это выдавливание России из 
региона, а не забота о соблюдении 
«политического лица» руководства 
Армении. Поддерживая Армению, 

Франция пытается продемонстри-
ровать силу там, где она может быть 
реализована с меньшими рисками. 

Безответственное и деструктивное 
вмешательство внерегиональных сил 
в дела Южного Кавказа, стремление 
вбить клин между странами регио-
на и их соседями могут обернуться 
самыми негативными последствия-
ми для стабильности, безопасности 
и экономического развития в реги-
оне, спровоцировать появление но-
вых разделительных линий, а также 
неконтролируемый рост напряжен-
ности. Очевидно, что Запад хочет 
превратить Армению в инструмент 
реализации своих крайне опасных 
замыслов на Южном Кавказе

Создание нового очага напряжен-
ности на границе с Россией - один 
из пунктов долгосрочной стратегии 
Запада, направленной на разделение 
российских ресурсов и выдавливания 
ее из региона. Однако такая полити-
ка несет в себе очевидные опасно-
сти. Вместо того чтобы способство-
вать стабильности на Южном Кав-
казе, Запад, в частности Франция, 
подливает масло в огонь, усиливая 
напряженность в регионе, тем са-
мым рискуя окончательно подорвать 
авторитет в глазах международно-
го сообщества.

За последние месяцы Армения 
активизировала закупки оружия. 
Франция, Индия, а теперь и Греция - 
все эти страны включены в процесс 
перевооружения Иревана. Переда-
ча Грецией российских зенитно-ра-
кетных комплексов С-300, предна-
значенных для противовоздушной 

обороны, вызывает особый вопрос: 
зачем стране, ратующей о привер-
женности миру, эти виды вооруже-
ний? Это свидетельствует не толь-
ко о подготовке Армении к новой 
военной кампании, но и о грубом 
вмешательстве внешних сил в ста-
бильность и безопасность региона. 
К слову, поставки оружия сопрово-
ждаются под контролем так называ-
емой гражданской миссии ЕС. Кста-
ти, деятельность последней вызы-
вает все больше вопросов. Если на 
поверхности ее цели декларируют-
ся как поддержание стабильности 
и предотвращение конфликтов, то 
более глубокий анализ показывает 
иную картину. В задачу миссии вхо-
дит разведывательная деятельность, 
включающая сбор данных о дисло-
кации азербайджанских войск и пе-
редачу этой информации армянской 
стороне. Это не только подрывает 
доверие к заявленной нейтрально-
сти миссии, но и ставит под сомне-
ние истинные намерения европей-
ского присутствия в регионе.

Позиционируя себя в качестве 
гаранта стабильности, миссия ЕС на 
самом деле действует в интересах од-
ной из сторон конфликта, усугубляя 
напряженность в регионе и снижая 
шансы на долгосрочное мирное уре-
гулирование. Чувство безнаказан-
ности у армянской стороны провоци-
рует ее на новые агрессивные шаги. 
Учитывая ситуацию, Азербайджан 
вынужден принимать меры для за-
щиты своего суверенитета и терри-
ториальной целостности.

Запад, подстрекающий Армению 
на новую военную авантюру, пыта-
ется дестабилизировать обстанов-
ку на Южном Кавказе. Но готовы ли 
в Иреване к такому сценарию раз-
вития событий? Готово ли армян-
ское руководство вновь принести 
в жертву собственный народ ради 
амбиций? Карабахская война пока-
зала, что реваншизм - дорога в ни-
куда, это путь, который несет разру-
шения, боль и утрату. Новая война, 
если она случится, станет настоящей 
трагедией для всего региона. И глав-
ная ответственность лежит на тех, 
кто сейчас принимает решения. Важ-
но, чтобы Армения задумалась не 
только о краткосрочных выгодах, но 
и о мирном будущем своего народа. 
Сепаратизм, попытки отказа от мир-
ного соглашения ведут к развалу, от-
казу от цивилизованного развития, 
загниванию. Только мир с Азербайд-
жаном спасет Армению.

Южный Кавказ не раз становил-
ся ареной международных игр. Од-
нако история показывает, что вой-
на никогда не решала долгосрочных 
проблем. Потому Армения долж-
на отказаться от реваншистской по-
литики и вступить на мирный путь 
развития.

Дорога в никуда
Почему Армения не может отказаться от реваншистской политики  

и начать путь к настоящему миру?

Карабахская  
война показала, что 

реваншизм - дорога 
в никуда, это путь, 

который несет разру-
шения, боль и утрату

Власти Грузии примут дипломатические меры, 
если посол ЕС в Тбилиси Павел Герчинский не 
прекратит вмешиваться во внутренние дела стра-
ны и не изменит риторику.

Об этом премьер-министр Грузии Ираклий Коба-
хидзе заявил вчера на брифинге.

По словам грузинского премьера, посол ЕС давно 
делает заявления в пользу оппозиции и против гру-
зинских властей, что является нарушением Венской 
конвенции.

«Определенное время мы не реагировали на все 
это, однако у всего есть свой предел. Если мы не уви-
дим изменения поведения в будущем, то на подобные 
факты как в отношении посла Евросоюза, так и дру-
гих послов у нас обязательно будет реакция. Речь идет  

о дипломатической реакции», - сказал Кобахидзе.
Глава грузинского правительства напомнил, что Гер-

чинский в предвыборный период шантажировал гру-
зинские власти, говорил, что ЕС не будет выделять им 
деньги, если они «не изменят курс». Кроме того, ди-
пломат призывал жителей Грузии голосовать за оппо-
зицию на парламентских выборах 26 октября.

Дипломатия на грани
Кобахидзе: Грузия примет меры,  
если посол ЕС не изменит риторику
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Проблема изменения клима-
та уже давно вышла за пре-

делы национальных границ от-
дельных государств и требует от 
международного сообщества тес-
ного сотрудничества и приня-
тия скоординированных реше-
ний на всех уровнях, с тем чтобы 
снизить негативное воздействие 
углеродного следа. 

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

Осознавая планетарный масштаб 
климатической угрозы, мировое со-
общество уже многие годы пытается 
искать совместные решения по борь-
бе с климатическими изменениями.

Крупнейшей и наиболее важной 
площадкой для обсуждения экологи-
ческих проблем всего человечества 
стала 29-я сессия Конференции сто-
рон Рамочной конвенции ООН об из-
менении климата (СОР29), завершив-
шаяся в Баку неделю назад. Участие 
в ней научного сообщества не толь-
ко Азербайджана, но и других стран - 
красноречивое свидетельство того, что 
международная коллаборация только 
расширяет границы взаимодействия 
исследователей самых разных науч-
ных сфер. И в подтверждение сказан-
ному - обсуждение на СОР29 роли на-
уки и инноваций в переходе к низко 
эмиссионным и устойчивым продо-
вольственным системам.

Тревожная статистика

Спикером этого панельного засе-
дания по инициативе исполнительно-
го управляющего директора CGIAR 
Исмахан Элуафи стала вице-прези-
дент НАНА, генеральный директор 
Института молекулярной биологии 
и биотехнологий МНО академик Ира-
да Гусейнова.

Мероприятие было проведено 
Продовольственной и сельскохозяй-

ственной организацией ООН,  CGIAR 
и другими международными органи-
зациями.

CGIAR - обширная партнерская 
система, объединяющая 15 междуна-
родных исследовательских центров, 
расположенных на разных континен-
тах, и со многими из которых, как от-
метила академик Гусейнова, наша стра-
на установила тесное сотрудничество.

В своем выступлении на заседа-
нии, посвященном Дню продоволь-
ствия и сельского хозяйства, Элуафи 
подчеркнула тесную связь между из-
менением климата и продовольствен-
ной безопасностью. Согласно стати-
стике, которую она озвучила, многие 
из 500 млн мелких фермеров, кото-
рые поставляют треть продовольствия 
в мире и составляют 83% мирового 
сельского хозяйства, живут в регио-
нах, затронутых изменением клима-
та. Поэтому прикладные инновации 
могут, по ее мнению, стать «дорож-
ной картой» для сокращения выбро-
сов парниковых газов.

Академик Ирада Гусейнова в свою 
очередь обратила внимание на небла-
гоприятное воздействие изменения 
климата на сельскохозяйственные си-
стемы Азербайджана. Она подчеркну-
ла, что на решение этих проблем на-
правлены приоритетные направления 
исследований Отделения биологиче-
ских и медицинских наук НАНА, ко-
торое она возглавляет. 

Доклад азербайджанского ученого 
был воспринят с большим интересом - 
так же как и выступления и презента-
ции о роли науки и инноваций в сель-
скохозяйственных системах, сделанные 
президентом Сельскохозяйственной 
исследовательской корпорации Бра-
зилии Сильвией Массруха, зампредсе-
дателя Межправительственной груп-

пы экспертов по изменению климата 
Рамоном Рич-Мадруга, замминистра 
рыболовства, сельского и лесного хо-
зяйства Японии Кубота Осаму, вы-
сокопоставленным представителем 
ООН по вопросам изменения кли-
мата Гонсало Муньосом и др.

Из космоса на Землю

Еще одним значимым событи-
ем в копилку международной науч-
ной коллаборации стало участие на-
ших исследователей в состоявшем-
ся в рамках СОР29 Саммите лидеров 
мировой космонавтики (World Space 
Leaders Summit), организованном Кос-
мическим агентством Азербайджана 
(Азеркосмос).

В мероприятии, в котором при-
няли участие делегации аэрокосми-
ческих компаний и госпредприятий 
40 ведущих стран мира, в том чис-
ле, и Института систем управления 
(ИСУ) МНО, обсуждалась природо-
охранная деятельность и был утвер-
жден документ СОР29 Impact and 
output: International Pledge for Space-
based Climate Action.

Генеральный директор ИСУ акаде-

мик Али Аббасов, выступивший в ка-
честве пленарного докладчика на па-
нельной сессии «Из космоса на Землю: 
принятие решений, основанных на ин-
формации, в изменяющемся клима-
те», рассказал о проблемах, связанных 
с глобальными изменениями клима-
та в Азербайджане, и о применении 
космических и спутниковых техноло-
гий за последнее десятилетие.

Коснулся академик Аббасов и меж-
дународного сотрудничества соот-
ветствующих структур нашей стра-
ны с Национальным управлением по 
аэронавтике и исследованию косми-
ческого пространства (NASA) и Ки-

тайской национальной аэрокосмиче-
ской администрацией (CNSA).

Говоря об исследованиях азер-
байджанских ученых в области ох-
раны окружающей среды, он проин-
формировал об интеграции спутни-
ковых технологий - дистанционном 
зондировании, моделях, управляе-
мых искусственным интеллектом, 
устройствах IoT, которые на основе 
данных, полученных со спутников, 
предоставляют информацию для раз-
личных секторов принятия решений. 
«В настоящее время, - поделился ака-
демик, - в Азербайджане разрабаты-
ваются и внедряются интеллектуаль-
ные системы управления, которые ре-
шают глобальные проблемы в области 
сельского хозяйства путем объедине-
ния нечеткой логики и нейросетей со 
спутниковыми данными. Технологии 
наблюдения Земли играют ключевую 
роль в использовании космических 
данных для мониторинга и прогнози-
рования последствий изменения кли-
мата в местном, региональном и гло-
бальном масштабах. Эти технологии 
предоставляют широкомасштабную 
и точную информацию, которая мо-
жет помочь странам, включая и нашу, 
оценить существующие проблемы».

Мониторить 
земную поверхность

Большой интерес у аудитории вы-
звал и проект цифрового Шелкового 
пути, трансформирующий сети воло-
конно-оптических кабелей и соединя-
ющих Европу и Азию через Черное 
море, Анатолию, Кавказ, Каспийское 
море и Центральную Азию, а также 
применение в Национальной ака-
демии авиации Азербайджана тех-
нологии LIDAR для дистанционно-

го зондирования поверхности воды 
загрязнений, возникающих при до-
быче нефти и газа.

К слову, во время проведения СОР29 
институты и лаборатории НАНА и МНО 
посетили зарубежные исследователи, 
прибывшие на Международную кли-
матическую конференцию. В их чис-
ле были представители Китайского 
национального космического агент-
ства - Бо Лю, Байчуань Чен, Вэйжия 
Рен и Вэй Лю, ставшие гостями ИСУ.

Стороны обсудили сотрудниче-
ство в области обработки аэрокосми-
ческой информации, реализацию со-
вместных научно-исследовательских 
проектов и подготовку кадров. Кроме 
того, на встрече была представлена ин-
формация о деятельности компании 
SAR (Synthetic Aperture Technology) по 
мониторингу земной поверхности при 
поддержке китайского агентства, об-
суждены возможности сотрудниче-
ства в этой области с азербайджан-
скими кибернетиками.

А Институт нефтехимических про-
цессов (ИНХП) посетила египетская 
делегация, участвовавшая в СОР29, - 
замминистра высшего образования 
Египта профессор Хусамеддин Мо-
хаммед Осман, директор Националь-
ного исследовательского института 
Египта профессор Фадж Абдул Джа-
вад и глава центра культурных и обра-
зовательных связей посольства Егип-
та в Азербайджане Тарек Мохаммад.

Гости ознакомились с инноваци-
онными проектами ИНХП, обсуди-
ли перспективы дальнейшего раз-
вития нефтехимической промыш-
ленности, реализацию совместных 
проектов и возможности примене-
ния современных технологий. В за-
вершение встречи стороны вырази-
ли намерение сотрудничать.

- Севиль ханым, мы еще раз убе-
дились, что право проведения COP29 
в Баку является не только признани-
ем заслуг Азербайджана в экологиче-
ской политике, но и важным шагом 
для укрепления его международно-
го имиджа. Как вы оцениваете роль 
Милли Меджлиса в продвижении 
инициатив, связанных с климати-
ческой повесткой, и как законода-
тельство Азербайджана адаптиру-
ется к новым глобальным вызовам?

- Безусловно, проведение COP29 
в Баку стало признанием усилий Азер-
байджана в области экологической по-
литики и укрепления международно-
го авторитета страны. Милли Медж-
лис сыграл одну из ключевых ролей 
в продвижении инициатив, связанных 
с климатической повесткой, и в адап-
тации законодательства к глобаль-
ным вызовам.

На Парламентской встрече, прохо-
дившей в рамках COP29, между Мил-
ли Меджлисом и Глобальным советом 
по толерантности и миру был под-
писан Меморандум о взаимопони-
мании. Причем подписание состоя-
лось 16 ноября - в Международный 
день толерантности.

Проект итогового документа для 
парламентской сессии COP29 был под-
готовлен, основываясь на результатах 
предыдущих конференций, включая 
COP27 и COP28, а также обсужде-
ниях, прошедших в рамках 148-й ас-
самблеи Межпарламентского союза 
(МПС) в марте 2024 года. После завер-
шения подготовки начальной версии 
проекта были получены ценные ком-
ментарии и предложения от разных 
стран, включая Великобританию, Рос-
сию, Китай, Румынию, Австрию, Сау-
довскую Аравию и Японию. В июне на 
подготовительном совещании COP29 
проект документа был вновь обсужден 
и дополнен новыми идеями. Продук-
тивные дискуссии продолжились в ходе 
149-й сессии МПС.

Парламент также ведет актив-
ную работу по разработке и приня-
тию законов, направленных на под-
держку возобновляемой энергетики, 
снижение углеродных выбросов и за-
щиту окружающей среды. Эти зако-
нодательные меры позволяют Азер-
байджану адаптироваться к новым 
экологическим вызовам и укрепля-
ют его позиции как лидера в регио-
не. Действующие налоговые льготы 
и государственная поддержка про-
ектов в области «зеленой» энергети-

ки стимулируют переход к устойчи-
вому развитию.

Кроме того, Милли Меджлис ак-
тивно взаимодействует с международ-
ными организациями и парламента-
риями других стран, что позволяет 
обмениваться опытом и привлекать 
лучшие практики. Как результат, это 
способствует интеграции Азербайд-
жана в глобальную климатическую по-
вестку и укреплению связей с парт-
нерами.

Адаптация законодательства так-
же включает внедрение международ-
ных стандартов в области экологии. 
Азербайджан успешно интегрирует 
глобальные обязательства в нацио-
нальное законодательство, что по-
зволяет ему оставаться на передовых 
позициях в решении экологических 
вопросов. Также парламент активно 
поддерживает внедрение новых тех-
нологий, таких как использование ис-
кусственного интеллекта, для мони-
торинга выбросов, что делает эко-
логическую политику страны более 
эффективной. В частности, Государ-
ственная нефтяная компания Азер-
байджана (SOCAR) активно приме-
няет искусственный интеллект для 
отслеживания выбросов метана, об-
работки данных и управления про-
цессом снижения эмиссии метана.

В целом, Милли Меджлис вно-
сит значительный вклад в развитие 
экологической политики Азербайд-
жана, обеспечивая законодательную 
базу для реализации ключевых ини-
циатив и укрепляя международный 
имидж страны.

- В условиях бойкота конферен-
ции со стороны некоторых стран, 
включая Францию, какие, на ваш 

взгляд, нужно предпринять дипло-
матические шаги для преодоления 
негативного давления?

- В ответ на попытки некоторых 
западных стран, включая Францию, 
Азербайджан предпринял весьма про-
думанные дипломатические шаги для 
того, чтобы изменить эту ситуацию 
в свою пользу. Прежде всего страна 
усиливает сотрудничество с союзны-
ми государствами, включая партне-
ров по Организации тюркских госу-

дарств и Центральной Азии. Это по-
зволяет Азербайджану сформировать 
прочный альянс стран, поддерживаю-
щих его инициативы, и укрепить свои 
позиции на международной арене.

Одним из ключевых направлений 
является активное проведение дву-
сторонних встреч на высшем уровне. 
Эти переговоры помогают заручиться 
поддержкой важных международных 
акторов и наладить более тесное вза-
имодействие с международными ор-
ганизациями, например ООН.

Наша страна также подчеркнула 
инклюзивный характер конференции, 
приглашая к участию все заинтересо-
ванные стороны, что продемонстриро-
вало главный месседж - COP29 в Баку 
является местом решения глобальных 
экологических проблем, а не полити-
ческого противостояния.

Все это укрепляет роль Азербайд-
жана в международной климатиче-
ской повестке, нейтрализует давле-
ние со стороны стран, выступающих 
против наших инициатив.

- Азербайджан демонстриру-
ет успехи в продвижении иници-
атив в области устойчивого разви-
тия и возобновляемой энергетики. 
Какие ключевые проекты, реали-
зуемые под руководством государ-
ства, вы считаете наиболее перспек-
тивными с точки зрения их соот-
ветствия повестке и целям COP29?

- Наша страна достигла значитель-
ных успехов в области устойчивого 
развития и возобновляемой энерге-
тики, реализуя ряд крупных проектов, 
соответствующих глобальной клима-
тической повестке и целям COP29. 
Одним из наиболее перспективных 
является строительство солнечных 
и ветряных электростанций. В стра-
не активно развивается инфраструк-
тура для использования возобновля-
емых источников энергии, включая 
проекты в прибрежной зоне Каспий-
ского моря. Эти инициативы направ-
лены на снижение углеродного сле-

да и увеличение доли «зеленой» энер-
гии в национальном энергобалансе.

Важной частью климатической 
стратегии является создание «зеле-
ных» энергетических зон в Карабахе 
и Восточном Зангезуре. Эти регионы, 
ранее пострадавшие от армянской ок-
купации, сейчас восстанавливаются 
с использованием экологически чи-
стых технологий. Это не только спо-
собствует устойчивому развитию ре-
гионов, но и подчеркивает стремление 
Азербайджана к построению эколо-
гически безопасного будущего.

Особое внимание уделяется при-
влечению международных инвести-
ций в проекты возобновляемой энер-
гетики. Например, Азиатский банк 
инфраструктурных инвестиций выде-
лил $160 млн на первый в стране про-
ект в области возобновляемых источ-

ников энергии, реализуемый с при-
влечением частного капитала. Такого 
рода инвестиции помогают не толь-
ко финансировать экологически зна-
чимые проекты, но и укрепляют до-
верие к Азербайджану как к ответ-
ственному партнеру.

- Азербайджан способствует ре-
шению климатических вопросов, 
устойчивому и бесперебойному укре-
плению регионального сотрудни-
чества, особенно в контексте вос-
становления территорий, постра-
давших от армянской оккупации…

- Думаю, необходимо сосредо-
точиться на комплексном подходе. 
Создание «зеленых» энергетических 
зон в регионах подчеркивает готов-
ность нашей страны интегрировать 
устойчивые практики в процесс вос-
становления, и служит примером для 
других стран. Развитие трансгранич-
ного сотрудничества с соседними го-
сударствами, направленное на реали-
зацию совместных энергетических 
и экологических проектов, укрепит 
доверие и создаст новые возможно-
сти для региона. В частности, стро-
ительство региональных энергосе-
тей для экспорта «зеленой» энергии 
позволит Азербайджану стать веду-
щим поставщиком экологически чи-
стых ресурсов.

В этом контексте, важную роль 
играет международная поддержка. 
Сотрудничество с ООН, Всемирным 
банком и др. авторитетными между-
народными структурами позволяет 
обеспечить финансирование и экс-
пертную помощь для реализации 
экологических инициатив. Это так-
же укрепляет позиции Азербайджа-
на как надежного партнера в глобаль-
ной климатической повестке.

Наша страна уже продемонстри-
ровала свои достижения в восстанов-
лении освобожденных территорий 
с учетом экологической повестки. Раз-
витие экотуризма в Карабахе откро-
ет новые экономические перспекти-
вы, интегрируя восстановление в дол-
госрочную стратегию устойчивого 
развития.

Таким образом, Азербайджан не 
только решает климатические зада-
чи, но и способствует устойчивому 
развитию региона, обеспечивая эко-
номическую стабильность и эколо-
гическую безопасность для будущих 
поколений.

В эпицентре климатического лидерства

Севиль Микаилова:

Азербайджан успешно интегрирует гло-
бальные обязательства в национальное 
законодательство, что позволяет ему 
оставаться на передовых позициях в ре-
шении экологических вопросов
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«Дорожная карта» для экологии
Осознавая планетарный масштаб угрозы, мир ищет решения по борьбе с климатическими изменениями

Технологии наблюде-
ния Земли играют клю-

чевую роль в использо-
вании космических дан-

ных для мониторинга 
и прогнозирования по-
следствий изменения 
климата в местном, 

региональном и гло-
бальном масштабах

Сила диалога
Президент Казахстана 

проинформирован 
об основных итогах 

COP29 в Баку

Президент Казахстана Касым-Жо-
март Токаев был проинфор-
мирован об основных итогах 
29-й сессии Конференции сто-
рон Рамочной конвенции ООН 
об изменении климата (СОР29), 
состоявшейся в Баку, сообщает 
пресс-служба Акорды.

Глава государства принял совет-
ника - специального представителя 
Президента по международному эко-
логическому сотрудничеству Зуль-
фию Сулейменову.

Токаев заслушал отчет о подго-
товке к Международному меропри-
ятию One Water Summit, которое со-
стоится 3 декабря в Эр-Рияде. Сам-
мит пройдет под председательством 
Казахстана и Франции при поддерж-
ке Всемирного банка и Саудовской 
Аравии.

Президент поручил качественно 
проработать инициативы Казахстана 
в области экологии, сохранения во-
дных ресурсов и биоразнообразия.

Крылатый 
маршрут

AZAL возобновляет 
рейсы в Тель-Авив

Национальный авиаперевозчик 
Азербайджана AZAL с 30 ноября 
возобновляет полеты из Баку 
в столицу Израиля - Тель-Авив 
- и обратно.

Как сообщается со ссылкой на 
пресс-службу ЗАО Azerbaijan Airlines, 
авиакомпания будет выполнять рей-
сы ежедневно.

Авиабилеты можно приобрести на 
официальном сайте www.azal.az, через 
мобильное приложение авиакомпа-
нии, а также в кассах и у аккредито-
ванных агентств Azerbaijan Airlines.
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29-я сессия Конференции сто-
рон Рамочной конвенции ООН 
об изменении климата (COP29), 
прошедшая в Азербайджане, 
собрала политиков, ученых, 
экологов и активистов со все-
го мира. Мероприятие уже 
вошло в историю благодаря 
безупречной организации и тем 
успехам, которых удалось до-
стичь в вопросах устойчивого 
развития и борьбы с климати-
ческими изменениями. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Проведение в Баку столь масштаб-
ного экологического мероприятия 
стало еще одним подтверждением 
приверженности Азербайджана «зе-
леному» курсу и Целям устойчивого 
развития. На саммите обсуждались 
вопросы, касающиеся всех и каждо-
го - благополучие детей и молодежи, 
экологическое просвещение, укре-
пление системы здравоохранения, 
создание «зеленых» рабочих мест, 
охрана биоразнообразия, доступ 
к питьевой воде и др. Но в центре 
внимания была тема финансирова-
ния климатических инициатив. Эф-
фективное климатическое финан-
сирование - глобальная задача. Ее 
выполнение имеет жизненно важ-
ное значение для развивающихся 
стран, в том числе малых остров-
ных государств, уже сейчас серьез-
но страдающих от меняющихся по-
годных условий.  

Еще до мероприятия эксперты 
подчеркивали, что новая цель по 
климатическому финансированию 
должна быть понятной и включать 
в себя широкие потоки инвестиций. 
Азербайджан на протяжении всего 
саммита стоял на страже интересов 
развивающихся стран, несущих ос-
новное бремя климатических изме-
нений, призывая развитые страны 
к учету их потребностей.  

Как заявил Президент Ильхам 
Алиев, «Азербайджан не жалеет уси-
лий для наведения мостов между раз-

витыми и развивающимися стра-
нами, в результате чего мир стал 
свидетелем исторического «Бакин-
ского прорыва».

Самым значимым итогом конфе-
ренции, безусловно, стало принятие 
новой коллективной количественной 
цели по климатическому финанси-
рованию. У многих были сомнения 
по поводу того, что удастся прийти 
к единому знаменателю, но как пока-
зал саммит, они сильно ошибались. 
К 2035 году развитые страны обязу-
ются выделять не менее $300 млрд 
ежегодно на помощь развивающим-
ся странам в борьбе с последствия-
ми климатических изменений. Это 
в три раза больше прежней цели в $100 
млрд, установленной в 2009 году. Был 
принят новый климатический фи-
нансовый ориентир «Цели финанси-
рования Баку» (Baku Finance Goal). 
Он предусматривает мобилизацию 
$1,3 трлн ежегодно до 2035 года на 
климатические проекты в развиваю-

щихся странах. Кроме того, удалось 
достичь договорен ности о создании 
углеродных рынков в рамках статьи 
6 Парижского соглашения и о запу-
ске с 2025 года Фонда для возмеще-
ния потерь и ущерба. 

О впечатляющих итогах саммита 
наш корреспондент поговорил с док-
тором экономических наук, профес-
сором Руфатом Гулиевым. 

- Как вы оцениваете прошед-
ший в Баку климатический саммит?

- Это было, без преувеличения, 
масштабное международное меро-
приятие, и наша страна провела его 
на самом высоком уровне. Об этом 
свидетельствует и тот факт, что на 
заключительном заседании COP29 
была принята резолюция, в которой 
содержалась благодарность прави-
тельству Азербайджана и азербайд-
жанскому народу за прекрасную ор-
ганизацию саммита. В нашу столицу 
приехали руководители из 80 стран 
и представители свыше 190 стран - 
известные политики, экологи, экс-
перты, бизнесмены, ученые, журна-
листы и др. Все участники и гости 
конференции отметили колоссаль-
ную работу, которую проделало наше 
государство. 

- На COP29 обсуждались гло-
бальные вопросы. Что бы вы мог-
ли сказать о принятых решениях?

- Азербайджану удалось собрать 
в Баку людей, от которых во многом 
зависит климатическое будущее пла-
неты. Немало времени и усилий за-
няли переговоры по климатическому 
финансированию. Из-за этого саммит 
был продлен на сутки, но в итоге уда-
лось прийти к общему знаменателю 
и согласовать новую коллективную 
количественную цель. Развитые стра-
ны будут оказывать помощь разви-
вающимся, так как те не имеют воз-
можности самостоятельно бороться 
с последствиями изменения климата 
и адаптироваться к происходящим 
переменам. 

Конечно, есть различные мне-
ния по поводу того, какая сумма 

будет необходима на эти цели. Од-
нако надо понимать, что изменение 
климата - финансовоемкая пробле-
ма. Некоторые эксперты называ-
ют сумму в $2,5 трлн к 2050 году, но 
говорится также о том, что пока на 
предварительные решения должно 
хватить и меньшей суммы. Поэто-
му прежде всего надо затормозить 
изменение климата. Далее понадо-
бятся дополнительные капиталов-
ложения, но сколько именно, пока-
жет время. Однако хочу подчеркнуть 
следующее: чем дольше затягивают-
ся решение климатического вопро-
са и переход на «зеленую» экономи-
ку, тем тяжелее будут последствия. 

- С какими проблемами стол-
кнется мир, если климатическим 
вопросам не будет уделено необхо-
димое внимание?

- С очень серьезными, разруши-
тельными для экономики и людей. 
Это засуха, эрозии почв, стихий-
ные бедствия, продовольственный 
кризис и др. Уже сейчас некоторые 
страны испытывают на себе негатив-
ное влияние потепления, а значит, 
промедление смерти подобно, нуж-
но активизировать все усилия и не 
пройти точку невозврата. И то, что 
на COP29 смогли установить новую 
коллективную количественную цель, 
говорит о том, что страны понима-
ют важность решения климатиче-
ских проблем. 

- Главное, что начало положено… 
- Да, и наша страна со своей сто-

роны делает все возможное, чтобы не 
допустить глобальной климатической 
катастрофы. Азербайджан всегда ак-
тивно участвует в значимых между-
народных проектах, направленных на 
создание устойчивого мира. Прези-
дент Ильхам Алиев ведет активную, 
грамотную и прагматичную поли-
тику, привлекая внимание мирово-
го сообщества как к региональным, 
так и к планетарным проблемам. При 
всем при этом Азербайджан всегда 
выступает в соответствии со своими 
национальными интересами и меж-
дународным правом. 

Исторический прорыв
Мир объединился в Баку ради спасения планеты 

Тот факт, что на 
COP29 смогли уста-

новить новую коллек-
тивную количествен-

ную цель, говорит 
о том, что страны по-

нимают важность 
решения климатиче-

ских проблем

Лидерские способности органи-
заторов конференции, помноженные 
на международный авторитет стра-
ны, помогли добиться небывалых ре-
зультатов. После продолжительных 
и острых дискуссий в Баку стороны 
определились с новой амбициозной 
целью климатического финансиро-
вания. И в этом не было сомнений 
изначально, ибо в первый же день 
мероприятия удалось разобраться 
с многолетней проблемой форми-
рования единого углеродного рынка. 

Нет сомнений, что эти решения 
раскроют потенциал для содействия 
глобальным климатическим инве-
стициям за счет реального, допол-
нительного, проверенного и изме-
римого сокращения выбросов и их 
удаления. Впервые с 2015 года ста-
тья 6 Парижского соглашения была 
полностью введена в действие на 
COP29 и этот вопрос был одним из 
главных приоритетов Азербайджан-
ского председательства COP. Одной 
из наиболее важных подвижек стала 
Бакинская «дорожная карта» адапта-
ции, соответствующая действующей 
«Глобальной адаптационной цели». 
«Без преувеличения, Бакинское заседа-
ние COP войдет в историю как одна 
из величайших конференций COP», 
- сказал по итогам глобального меро-
приятия Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев. 

Руководствуясь целью содействия 
солидарности во имя зеленого мира, 
Баку выступил честным посредни-
ком, используя все возможности для 
беспристрастного содействия пере-
говорам. 

Достижения Бакинской COP29 
и особенно инициативы нашей страны, 
призванные поддержать справедливый 
подход к финансированию климати-
ческих действий, войдут в историю 
климатических конференций ООН, 
считает доктор экономических наук, 
профессор Фикрет Юсифов. Они за-
ложат прочный фундамент для даль-
нейших шагов в области климата, по-

скольку жизненно важны для под-
держания цели сохранения темпов 
потепления на уровне 1,5°C. 

«Инициатива Азербайджана о соз-
дании Фонда возмещения потерь 
и ущерба - наиболее важное и нуж-
ное начинание для консолидации уси-
лий и финансовой поддержки разви-
вающихся стран, - подчеркнул про-
фессор, напомнив, что упомянутое 
предложение по одному из централь-
ных достижений COP29 было выдви-
нуто два года назад для оказания фи-
нансовой помощи уязвимым государ-
ствам, подвергающимся негативному 
влиянию потепления. - В Баку фонд 
полностью институционализирован 
и начнет практические действия уже 
в следующем году. Эта непростая за-
дача оказалась реальностью благода-
ря организаторскому таланту поли-
тического руководства принимающей 
страны, ее солидарности с народами 
и регионами, несущими бремя эко-
логических проблем». 

На протяжении всей конференции 
официальный Баку призывал учиты-
вать потребности развивающихся 
стран, особенно малых островных 
развивающихся и наиболее уязвимых 
государств, а следствием ее твердой 
позиции стало появление этой струк-
туры с первоначальным капиталом, 
превышающим $730 млн. В этом сво-
ем решении Баку руководствовался 
главной целью - привлечь инвести-

ции в развитие «зеленой» энергетики 
развивающихся государств, исполь-
зуя для этого взносы стран-произво-
дителей ископаемого топлива и част-
ных компаний. Во многом упомя-
нутый шаг знаменует поворотный 
момент, играющий роль лакмусо-
вой бумажки для меры ответствен-
ности крупнейших производителей 
нефти и газа. 

По мнению Ф.Юсифова, пока 
еще многие страны проявляют не-
позволительную пассивность, и за 
этой констатацией скрываются во-
рох противоречий, взаимоисключа-
ющие политические подходы и стра-
тегии, а также разные взгляды на от-
ветственность, сложно поддающиеся 
состыковке. Основной задачей Азер-
байджана, выступившего с иници-
ативой создания фонда, собесед-
ник считает ставку на инвестиции 
в развивающиеся страны: исполь-
зуя свои бесспорные организатор-
ские способности, этим решением 

Баку  пригласил крупнейших про-
изводителей ископаемого топлива 
принять непосредственное участие 
в разрешении проблем уязвимых го-
сударств. Что касается пассивности 
правительств и компаний, воздер-
жавшихся от участия в нашей ини-
циативе, то это означает чрезмерно 
поверхностное отношение к пробле-
ме потепления. 

«На самом деле за такой позицией 
скрывается нежелание расходовать 
средства и принимать конкретные 
действия, пока проблема не посту-
чится в их дома, - делится ученый. - 
Столь поверхностный подход означа-
ет отсутствие понимания масштабов 
надвигающегося кризиса, угрожа-
ющего катастрофическими послед-
ствиями для миллионов людей и эко-
номик, особенно прибрежных госу-
дарств. По некоторым оценкам, уже 
к 2050 году большая их часть будет 
затоплена из-за таяния ледников на 
Северном и Южном полюсах Земли. 
А это предвещает гуманитарную ка-
тастрофу, поскольку за последующие 
25 лет придется переселить из опас-
ных зон до 300 млн человек». 

Не случайно Президент Азербайд-
жана Ильхам Алиев обозначил реше-
ние проблем, вызванных последстви-
ями потепления в малых островных 
государствах, одним из приоритетов 
Председательства COP29. «Азербайд-
жан демонстрирует решительную 
поддержку малым островным госу-
дарствам. Мы оказали помощь ряду 
стран, пострадавших от стихийных 
бедствий, в смягчении последствий 
ураганов, землетрясений и наводне-
ний», - сказал глава государства на 
Саммите малых островных разви-
вающихся государств, прошедшем 
в рамках Бакинской климатической 
конференции. 

Добавим к сказанному, что за годы 
своего председательства в Движении 
неприсоединения Азербайджан ока-
зал финансовую и гуманитарную по-
мощь более чем 80 странам, вклю-
чая аж два десятка малых остров-
ных государств.

Солидарность во имя зеленого мира

Непростая задача 
оказалась реально-
стью благодаря ор-

ганизаторскому та-
ланту политического 

руководства принима-
ющей страны
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Израиль и Азербайджан, поддер-
живающие многолетние крепкие 
партнерские отношения, продол-
жают расширять свое сотруд-
ничество, обращая внимание 
на такие ключевые направле-
ния, как «зеленая» энергия и со-
вместные климатические ини-
циативы. 

Эти два государства, находящие-
ся в разных регионах, но объединен-
ные общими интересами и вызовами, 
демонстрируют пример эффектив-
ного партнерства в условиях меня-
ющегося климата и необходимости 
перехода к устойчивым источникам 
энергии, сообщает сайт stmegi.com.

Азербайджан, несмотря на бога-
тые нефтегазовые ресурсы, уделяет 
большое внимание диверсификации 
своей энергетической отрасли и вне-
дрению возобновляемых источников 
энергии. В этом контексте сотруд-
ничество с Израилем, который сла-
вится своими инновациями в сфере 
солнечной энергии, системами во-
доснабжения и энергоэффективно-
стью, играет ключевую роль.

Израильские технологии, такие 
как солнечные панели высокой эф-
фективности и системы накопления 
энергии, могут быть успешно внедрены 
в Азербайджане, особенно в сельских 
районах, где доступ к электроэнер-
гии ограничен. Израильские компа-
нии проявляют интерес к совмест-
ным проектам, в частности, в области 
ветровой энергетики на побережье 
Каспийского моря.

Важным этапом укрепления дву-
стороннего сотрудничества стал сам-
мит COP29, который прошел в Баку. 
Израиль представил в своем пави-
льоне передовые технологии в сфе-
ре возобновляемой энергии, устой-
чивого сельского хозяйства и управ-
ления водными ресурсами.

Азербайджан получил уникаль-
ную возможность ознакомиться с из-
раильскими инновациями, которые 

могут быть адаптированы для мест-
ных условий. Это не только расши-
рит горизонты сотрудничества, но 
и станет важным шагом к экологи-
ческой модернизации страны.

Израиль, находясь в засушли-
вом регионе, накопил уникальный 
опыт в управлении водными ресур-
сами, который будет полезен Азер-
байджану, сталкивающемуся с про-
блемами снижения уровня Каспий-
ского моря. Израильские технологии 
опреснения воды и оптимизации во-
допользования - это тот инструмент, 
который может помочь стране обе-
спечить водную безопасность.

На конференции COP29 большое 
внимание было уделено вопросам со-
кращения выбросов углекислого газа 
и внедрения передовых технологий. 
Итоги обсуждений дают основания 
полагать, что обе страны смогут су-
щественно продвинуться в реали-
зации совместных климатических 
проектов.

Израильский опыт в создании «зеле-
ных» городов и разработке устойчивых 
технологий для сельского хозяйства 
также вызывает интерес у азербайд-
жанской стороны. Это направление 
может стать драйвером двустороннего 
сотрудничества в ближайшие годы.

Потенциал сотрудничества Изра-
иля и Азербайджана в сфере «зеле-
ной» энергии и климата огромен. Их 
взаимодополняющие ресурсы и тех-
нологии создают основу для долго-
срочного партнерства. Важно про-
должать обмен опытом и запускать 
совместные проекты, которые помо-
гут решать глобальные экологиче-
ские вызовы.

COP29 стал и платформой для 
представления израильских техно-
логий, и отправной точкой для даль-
нейшего укрепления связей между 
странами. Сотрудничество Израиля 
и Азербайджана может стать приме-
ром успешного партнерства для все-
го региона.

БР

Экологический вектор дружбы
Израиль-Азербайджан: партнерство 
в сфере «зеленой» энергии и климата

ООН создала международный 
консультативный орган по обе-
спечению устойчивости подвод-
ных кабелей.

Об этом говорится в заявлении 
Международного союза электро-
связи (МСЭ).

Консультативный орган будет со-
бираться не реже двух раз в год. Пер-
вая встреча в виртуальном формате 
запланирована на декабрь.

«На подводные кабели приходит-
ся более 99% международного обме-
на данных, что делает их устойчи-
вость вопросом глобального значе-
ния. Консультативный орган будет 
привлекать специалистов со всего 

мира для обеспечения устойчиво-
сти этой жизненно важной цифро-
вой инфраструктуры перед стихий-
ными бедствиями, авариями и иными 
рисками», - приводятся слова гене-
рального секретаря МСЭ Дорин Бог-
дан-Мартин.

В состав органа войдут 40 человек, 
включая министров, глав регулирую-
щих органов, руководителей предпри-
ятий и ведущих экспертов в области 
эксплуатации телеком муникационных 
кабелей. Его сопредседателями стали 
министр связи, инноваций и цифро-
вой экономики Нигерии Босун Тид-
жани и председатель совета директо-
ров Национального управления свя-
зи Португалии Сандра Максимиано.

Страж подводных артерий связи
В ООН создан новый стратегический орган 
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На днях азербайджанский уче-
ный-ковровед, доктор искус-

ствоведения, председатель ОО 
«Азербайджанские ковроделы», 
профессор Ройя Тагиева была 
удостоена в Южной Корее Меж-
дународной премии JIAPICH за 
2024 год. 

Афет ИСЛАМ,
«Бакинский рабочий»

Единственная в мире ежегод-
ная Международная премия Jeonju 
International Awards for Promoting 
Intangible Cultural Heritage (JIAPICH) 
оценивает деятельность по сохране-
нию и защите нематериального куль-
турного наследия, поддержке соци-
ального единства и национальной 
идентичности, а также содействию 
дальнейшему развитию международ-
ных сообществ. 

Как отметил председатель жюри 
Международной премии «Чонджу», 
профессор Гилад Цуккерман на цере-
монии вручения награды, «доктор Ройя 
Тагиева, будучи опытным специали-
стом, посвятила свою жизнь сохра-
нению и пропаганде азербайджан-
ского ковра и ковроделия. Профес-
сор Ройя Тагиева внесла неоценимый 
вклад в развитие и популяризацию 
азербайджанского ковроткачества, 
сделав его неотъемлемой частью ми-
рового культурного наследия. Под ее 
руководством в 2010 году была создана 
организация «Азербайджанские ков-
роделы», целью которой стало воз-
рождение национальных традиций 
и передача богатого культурного насле-
дия молодому поколению. Уже в 2012 
году организация получила аккреди-
тацию UNESCO, что подчеркнуло ее 
значимость на международной арене.

В эпоху глобализации, когда наци-
ональная самобытность подвергает-
ся угрозам, деятельность Ройи Тагие-
вой особенно важна. Она акцентирует 
внимание на сохранении уникальных 
ковровых традиций, передаче техно-
логий ткачества и поддержке преем-
ственности в условиях рыночной эко-
номики. Реализация образовательных 
и творческих программ способствует 
вовлечению молодежи в это древнее 
искусство, обеспечивая его устойчи-
вое развитие в регионах Азербайджа-
на и укрепляя позицию азербайджан-
ского ковра как символа националь-
ной культуры.

Мы беседуем с профессором Рой-
ей Тагиевой о том, чему она посвя-
тила свою жизнь, о деятельности ру-
ководимой ею общественной органи-
зации и галереи искусств NUR Art 
House, расположенной в Ичеришехер.

- Прежде всего от имени редак-
ции «Бакинский рабочий» позволь-
те поздравить вас с высокой награ-
дой, полученной в Южной Корее.

- Благодарю. Признаюсь, абсолют-
но не ожидала такого сюрприза, по-
лучив приглашение на участие в этой 
номинации. И была очень рада, узнав, 

что среди участников из 40 стран была 
выбрана моя кандидатура. Считаю 
эту награду большой честью, она по-
служит не только дальнейшему углу-
блению знаний об азербайджанском 
нематериальном культурном насле-
дии, но и развитию отношений меж-
дународных институтов и культурно-
го сообщества Азербайджана. Еще 
раз хочу выразить искреннюю при-
знательность организаторам и участ-
никам JIAPICH-2024.

- Ваша галерея NUR Art House 
проводит интересные мероприятия 
и тренинги, а какие проекты вы ре-
ализуете в последнее время?

- Сейчас мы работаем над проек-
том курсов для детей с родителями. 
Дело в том, что в век социальных се-
тей очень ослабли контакты между ро-
дителями и детьми, все сидят в ком-
пьютерах или телефонах, общение 

свелось к минимуму. Нет той среды, 
когда дети росли с рассказами родите-
лей и сказками бабушек, когда обычаи 
и традиции передавались от старших 
к младшим. В связи с этим мы ищем 
новые формы передачи и сохранения 
нашего наследия. Мы приглашаем ро-
дителей с детьми, чтобы и дома они 
могли вместе обсуждать и делать то, 
чему мы их обучаем. Это способствует 
связям между родителями и детьми,  
развитию общих интересов. 

На протяжении многих лет мы 
уделяли больше внимания вынуж-
денным переселенцам, привлекали 
на наши мероприятия ковроткачих 
c оккупированных территорий, что-
бы они не теряли свою региональную 
самобытность ковроткачества и обу-
чали молодое поколение. Верю, воз-
вратившись на свою родную землю, 
они будут продолжать эти традиции, 
и я бесконечно счастлива, что наша 
исконная земля обрела своих хозяев. 

Совсем недавно наше общество про-
вело мероприятие для матерей и жен 
героев-шехидов, были организованы 
курсы для них, выданы сертификаты. 
Эти сильные женщины с удовольстви-
ем занимаются творчеством. У нас 
много мероприятий для широких сло-
ев общества, но особое место зани-

мает работа с молодым поколением. 
- Как вы характеризуете коврот-

качество - как вид искусства или ре-
месла?

- Ковроткачество - изначально ре-
месло, перешедшее в полноправный вид 
искусства. В азербайджанском ковре 
искусство первично, в нем присут-
ствуют такие понятия, как компози-
ция, орнамент, колорит. Но здесь, как 
я уже отметила, бесценно духовное 
начало, благодаря преемственности 
традиций свидетельствующее о пред-
ставлениях нашего народа о приро-
де, быте, отношении к жизни. Это об-
щие понятия, представленные в виде 
орнаментального искусства, а то, как 
они выражались и переносились на 
ковры, ювелирные изделия и на де-
рево, - это уже ремесленные навыки.

- Что вообще включает в себя 
понятие современного коврот-
качества Азербайджана, если 
в музеях мы демонстрируем  
сплошь старинные образцы?

- Однажды на выставке ко мне по-
дошла девочка лет семи-восьми и вы-
разила желание заниматься коврами. 
Специально для детей мы разработали 
программу, и шестилетние дети выда-
ли нам воистину фантастические ком-
позиции! Активный деятель нашего 
общества, художник Эльдар Гаджиев 
работает с детьми и всегда с восхи-
щением отзывается о работах своих 
подопечных. Наши художники рабо-
тают и с учениками, и их родителя-
ми, и это более высокий уровень. Они 
делают композиции и эскизы, рабо-
тают над художественной стороной 
ковров, над переосмыслением и ин-
терпретацией уже созданных худож-
никами-ковроделами Л.Керимовым, 
К.Алиевым, Э.Микаиловым образов. 

- Что делается для того, чтобы 
в ведущих музеях мира, наконец, 
отличали «азербайджанский» ко-
вер от «кавказского» или «персид-
ского», как сегодня это подтвержда-
ют исследования многих ученых по 
этногенезу и этноидентификации 
азербайджанских ковров?

- Над этим мы работаем уже дав-
но, задействовав по атрибуции ковров   
искусственный интеллект. Проект вы-
звал большой интерес, был представ-
лен в Португалии, а в прошлом году 
в Стамбуле. За три года мы смогли 
сделать описание безворсовых ков-
ров, и ИИ по технологии и по ком-
позиции на 89% нашел и подтвердил 
их идентификацию. Наша организа-
ция подала заявку на грант, и она уже 
прошла в Португалии. 

- Ваша галерея служит также учеб-
ной базой для студентов, а насколько 
активен интерес молодежи к ковру, 
выставляются ли их работы?

- Что касается студентов, призна-
юсь, не хотелось дублировать работу 
учебных заведений, поэтому мы на-
целиваем их больше на развитие ин-
дивидуального творчества и искус-
ства, проводим персональные выстав-
ки, в которых ярко представлено их 
собственное видение. Мы заинтере-
сованы в этом для привлечения посе-
тителей и покупателей ковровых из-
делий, что тоже становится для сту-
дентов стимулом. Изначально галерея 
не взимает плату за посещение и экс-
курсию, но необходимость для содер-
жания иметь маленькое производство 
диктует само время. Продаваемые на 
выставках изделия делают ткачихи - 
члены нашего общества, мы с ними 
работаем и стараемся создавать без-
ворсовые изделия по забытым тех-
нологиям.

Пользуясь возможностью, хоте-
ла бы отметить, что мы нуждаемся 
в государственной поддержке. Сегод-
ня в UNESCO в ходу понятия созда-
ния условий и помощи создателям, 
а, если бы у нас была такая помощь, 
нам было бы легче осуществлять на-
меченные цели.

Агдамский футбольный клуб 
«Карабах» потерпел оче-

редное поражение в группо-
вой стадии Лиги Европы по 
футболу от французского «Ли-
она», сведя свои шансы на вы-
ход в «плей-офф» к минимуму.

Ю.АББАСЗАДЕ

Гости открыли счет уже на 
10-й минуте, когда оставшийся без 
опеки грузинский легионер Жорж 
Микаутадзе отправил мяч в воро-
та «Карабаха». Несмотря на ранний 
пропущенный гол, команда Гурба-
на Гурбанова играла активно и соз-
дала несколько опасных моментов 
у ворот соперника. Несколько раз 
перекладина спасала «Лион» от про-
пущенного мяча.

Во втором тайме агдамцы про-
пустили три мяча подряд. Ключе-
вым моментом стал гол Корентена 
Толиссо на 63-й минуте, после ко-
торого игра «Карабаха» развали-
лась. На 68-й минуте третий мяч 
забил Малик Фофана, а еще через 
12 минут дубль оформил Жорж 
Микаутадзе.

Лишь под занавес матча «Кара-
баху» удалось забить гол престижа. 
С пенальти ворота «Лиона» пора-
зил Жуниньо.

Однако, если абстрагироваться 
от счета на табло, то агдамцы мог-
ли как-минимум трижды огорчить 
гостей. На каждый голевой момент 
«Лиона» они отвечали своим, но если 
французы забивали, то у «Караба-
ха» мяч в ворота не шел. Впрочем, 
к ситуации наставник отнесся до-
вольно философски. «Я редко ис-
пользую слово «невезение». Да, 
мяч попадал в штангу и перекла-
дину. Не знаю, как это назвать - не-
везение или нехватка мастерства. 
В моментах, когда мы должны были 
забивать, это делал соперник. Но 
нужно признать, что класс игро-
ков «Лиона» очень высок», - отме-
тил Гурбан Гурбанов на послемат-
чевой пресс-конференции.

Лига Европы в очередной раз 
подтверждает тезис о том, что в ней 
выступают команды уровня Лиги 
чемпионов. «Аякс», «Тоттенхэм», 
«Лион» - именно таким клубам 
противостоит «Карабах» и в мат-

чах с ними не отказывается от сво-
ей игры. Да, проигрывает, не ис-
пользует моменты, слабо действует 
в обороне, но процесс становления 
клуба продолжается.

«Хочу, чтобы у футболистов 
всегда была смелость. Чтобы 
они не боялись идти впе-
ред. Да, могут быть 
ошибки. Но если бы 
мы играли в трус-
ливый футбол, то 
не удержались бы 
на этом уровне. 
В матче с «Лио-
ном» мы не ре-
ализовали свои 
моменты, а завтра, 
быть может, во встре-
чах против других команд это 
нам поможет», - говорит наставник 
«Карабаха».

Сможет ли после пяти игр «Ка-
рабах» выйти в «плей-офф», когда 
до завершения этапа Лиги Европы 
UEFA осталось три тура?

На данный момент два очка от-
деляют «Карабах» от первых 24 мест, 
которые дают возможность прой-
ти в следующий этап. Но среди тех, 
кто имеет пять-шесть очков, есть та-
кие команды, как «Рома» и «Порту», 
что является доказательством того, 
что конкуренция очень сильная.

По подсчетам Opta перед со-
ревнованиями, для выхода в «плей- 
офф» необходимо набрать не ме-
нее 10 очков. Даже девяти баллов 
может оказаться недостаточно. Это 
означает, что «Карабаху» в следу-
ющих трех турах нужно еще семь 
очков, то есть две победы и одна 
ничья. Впереди у клуба три матча 

Лиги Европы, ближайший из кото-
рых состоится на выезде 13 декабря 
против шведского «Эльфсборга». 
А уже в новом году предстоит домаш-
няя игра против румынского ФКСБ  
(23 января) и вояж в Афины на 

матч с «Олимпиакосом»  
(31 января).

Учитывая, 
что чемпион 

Азербайд-
жана более 
у с п е ш н о 
выступил 
на выезде 

(8 побед из 
14 игр за по-

следние два се-
зона!), хочется на-

деяться на победу над 
«Эльфсборгом» в следующем туре. 
На данный момент шведский клуб 
опережает нашего представителя 
всего на одно очко и четыре ме-
ста и не побеждает в трех послед-
них матчах.

Кстати, по итогам Лиги Евро-
пы для команд с равным количе-
ством очков за основу будет взята 
разница голов и на данный момент 
«Карабах» с показателем «-9» лучше 
только киевского «Динамо» с «-11». 
Такая ситуация возникла потому, 
что представитель Азербайджана 
пропустил больше мячей, чем ка-
кая-либо другая команда - 13.

На данный момент в таблице 
чемпион Азербайджана занима-
ет 32-е место, но отрыв от проход-
ной 24-й позиции составляет все-
го 2 очка. А значит, борьба за пу-
тевку в «плей-офф» продолжается, 
еще ничего не потеряно.

Шансы на «плей-офф»  
пока не потеряны

«Карабаху» в следующих трех турах нужно еще семь очков

На данный  
момент чемпион  

Азербайджана занимает 

32-е место, но отрыв  

от проходной позиции 

составляет  
всего 2 очка

Действующий чемпион мира китаец Дин Лижэнь 
и победитель Турнира претендентов Домма-
раджу Гукеш из Индии сыграли вничью в чет-
вертой партии матча за звание чемпиона мира 
по шахматам.

Встреча проходит в Сингапуре.
Белыми фигурами играл Дин Лижэнь. После чет-

вертой партии счет стал 2:2. Пятая партия прой-
дет 30 ноября.

Матч за шахматную корону состоит из 14 пар-
тий с классическим контролем времени: 120 минут 

на первые 40 ходов, затем еще 30 минут с добав-
лением 30 секунд после каждого хода. Победитель 
матча может определиться досрочно, если один из 
шахматистов наберет 7,5 очка раньше 14-й партии. 
В случае ничейного исхода шахматисты 13 декабря 
разыграют тай-брейк.

Шахматное равновесие
Дин Лижэнь и Гукеш сыграли вничью 
в четвертой партии матча за мировую 

Ковер как бренд

Этнокультурная идентичность больше,  
чем ремесло 

 br.azПолный текст 
читайте на

Ройя Тагиева:

В азербайджанском 
ковре искусство пер-
вично, в нем присут-
ствуют такие поня-
тия, как композиция, 

орнамент, колорит
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